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Накануне холодов
« у  нас постоянно неразрешимые 

проблемы. Зиму жильцы нашего до
ма № 39 по ул. Горького замерзают 
от холода, а летом страдают из-за 
отсутствия горячей воды. В этом го
ду воду у нас отключили в середине 
мая. Куда мы только не обращались! 
Везде обещают— и не делают. Рабо
чие явно не спешат, за ними нет 
контроля.

М. ДУЛЯКОВА».
О ТОМ, как обстоят дела на завершаю

щем этапе подготовки объектов к зиме, 
наш корреспондент беседует с начальни
ком областного управления жилищно-ком
мунального хозяйства В. А. ГГРОПИНЫМ.

— Нашу беседу, Виталий Александро
вич, хотелось бы начать именно с редак
ционной почты и телефонных звонков. В 
последнее время все чаще обращаются к 
мам н задают вопрос: когда наконец по
явится горячая вода? «Зима не за горами, 
а теплотрассу еще не отремонтировали»,— 
высказывает тревогу Н. Н. Дулякова (про
езд Кабельный, 13-2). «Не менее 15 раз 
обращалась в ЖЭУ-9 по поводу приборов 
отопления, и все безрезультатно»,—жалу
ется Н. М. Санникова (ул. Беринга, 18/2-8), 
«Когда нам отремонтируют кровлю? В 
ЖЭУ-4 нам сказали: могли бы сделать и 
сами», — пишут Пономаревы (ул. Лер
монтова, 24-1)... ,

— В подготовке к зиме нет мелочей. 
Поэтому, учитывая уроки минувшей зимы, 
еще в начале года коллегия управления 
утвердила напряженные мероприятия. Уч
тены все адреса и объекты, на которых 
создавались в зимний период аварийные 
ситуации, а также просьбы и предложения 
трудящихся. Однако подготовка к зиме в 
нынешнем году идет более низкими тем
пами, хотя уже и сделано немало. Объяс
няется это солидным объемом ремонтных 
работ, отсутствием необходимого количес
тва материально-технических ресурсов. 
Только потребность в трубах составляет 
500 тонн, а выделили нам всего 150. Поч
ти целый месяц потеряли наши ремонтные 
бригады в ожидании материалов. Поэтому 
затянулись работы на ремонте теплотрас
сы по ул. Горького, 39. Из-за этого практи
чески весь Заисток пока без горячей воды. 
Работы на этом участке ведет ремонтно- 
строительное управление ПЖРУ, и в бли
жайшее время они будут закончены. Что 
же касается других адресов, то и здесь ме
ры принимаем.

Однако в любом случае речь должна 
идти об ответственности исполнителей. 
Обидно бывает, когда узнаешь, что многие 
проблемы можно было бы предотвратить 
или решить оперативно и качественно. От 
нерадивых работников мы решительно из
бавляемся. В п{юшлом году за неудовлет
ворительную подготовку к зиме освобожде
ны от занимаемых должностей главные 
инженеры Колпашевского и ,, Асиновского 
комбинатов коммунальных предприятий 
О. Д. Майнингер и В. Г. Маслов, в нынеш
нем за невыполнение своих обязанностей 

I — главный инженер Октябрьского ПЖРТ 
Г. А, Чернов, заместитель директора пред
приятия «Томсктеплосеть» Н. В. Трофи
мов. \

Но мы вправе рассчитывать и на по
мощь домовых и уличных комитетов, жиль
цов. Работа для них найдется; подремон
тировать двери подъездов, навести поря
док в подвалах и на чердаках, да и кров
лю можно своими силами перекрыть, каю 
например, предлагалось Пономаревым t  
ул. Лермонтова, 2-1...

— Знаю, насколько сложно поднять на
селение. Как-то пришлось мне побывать 
на собрании жильцов многоквартирного 
дома, так они больше говорили о том, что 
для них должны сделать, чем о том, что 
могли бы сделать сами. Но с жильцами 
нужно работать. Пока же из 133 ремонт
ных дружин, как планировало управление 
жилищно-коммунального хозяйства, созда
но всего 122. Для области с населением 
почти в миллион это не так уж много.

— Я не исключаю нерасторопности на
ших работников — на жилищно-эксплуата
ционных участках, в жилищно-ремонтных 
трестах.' Хуже всего поработали они с на
селением в Кировском и Советском райо
нах, лучше — в Ленинском и Октябрь
ском. Несколько проще в районах области; 
там больше индивидуального жилья и хо
зяева сами занимаются ремонтом. Поэто
му в 10 районах готовность объектов к 
новому отопительному сезону высокая. За
канчивается подготовка и в отстающих — 
Колпашевском, Асиновском районах.

— Но отстает я предприятие «Томск
теплосеть». О нем нельзя говорить без 
возмущения. По-прежнему коллектив 
предприятия распыляет свои силы, здесь 
нет четкой организации труда, в результа
те многие объекты не «закрываются* неде
лями. Но нельзя говорить о ПТТС и без 
сожаления. До сих пор не решен вопрос с 
производственной базой, укреплением тех
никой я людьми. Будет ли наконец наве
ден порядок?

— Положение на предприятии «Томск
теплосеть» действительно тревожное. Ре
шением горисполкома часть сетей поруче
но отремонтировать промышленным пред
приятиям города. Это в порядке помощи.

А управление жилищно-коммунального хо
зяйства выделило автокран, экскаватор, 
сварочные аппараты, специальные автома
шины. Есть перемены в структуре, в орга
низации труда; сейчас каждый район об
ластного центра обслуживает отдельный 
участок. Для укрепления руководства на
правили главным инженером на это пред
приятие Ю. П. Лучинина, работавшего ра
нее в управлении ■ жилищно-коммунального 
хозяйства. К сожалению, результаты пока 
незначительные. Но они должны быть; в 
следующем году начнем строить для 
ПТТС производственную базу. Она крайне 
нужна. В нынешнем году на баланс при
нято уже 15 километров теплотрасс, кото
рые. раньше эксплуатировались жилищны
ми органами, промышленными предприя
тиями. Многое зависит и от директора 
IITTC В. В. Соловьева, его расторопности, 
смелости. Например, давно мог бы подго
товить документацию на котельную в 4-м 
микрорайоне, которая уже давно не эксп
луатируется, и заняться ее реконструк
цией.

Однако отстают не только наши подраз
деления, но и те, кому поручено вести ре
монт. Объединение «Сибгражданстрой» си
стематически срывает задания по сантех
ническим системам и отоплению. В 78 до
мах (а это 812 квартир) в зимний период 
промерзают стены, межпанельные швы. Пло
хо занимаются подготовкой жилого фонда 
объединения «Сибкабель», «Сибэлектро- 
свет», домоуправление Кемеровской желез
ной дороги. Из 120 предприятий к сдаче 
энергонадзору систем отопления приступи
ли только 64.

— Дел и забот, как видим, еще хвата
ет. В последние дни ремонтные работы, 
правда, ускорились, ведь отопительный се
зон по сути уже начался. Сейчас подклю
чается тепло к детским учреждениям, шко
лам, объектам здравоохранения. Каковы 
же гарантии, Виталий Александрович, что 
ваше многоотраслевое хозяйство не подве
дет? Будут ли ритмично работать котель
ные, подаваться по трубам тепло и вода? 
Не застанут ли врасплох зимние холода?

— Обстановка на сегодня такова. Ко
тельные отремонтированы на 91 процент, 
тепловые и электросети — на 94, сква
жины — на 87, водопроводные сети — на 
90 (в Томске — на 60). Опрессовано около 
90 процентов систем отопления, отремон
тировано 85 процентов кровель, 80 
— печей. ■ Заготовлено более двух третей 
топлива. Аварийные ситуации минувшей 
зимы показали не сам факт неудовлетво
рительной подготовки к холодам, а разоб
щенность энергетиков и жилищно-комму
нальных служб. Теперь У нас есть четкая 
договоренность о координации действий в 
случае какой-либо неполадки.

Впервые мы создаем объединенную дис
петчерскую службу. Ее функции — опе
ративная помощь. В любую погоду работ
ники должны устранять неисправности. А 
для этого нужны квалифицированные кад
ры, техника, оборудование. Готовится и ре
зервный фонд материально - технических 
ресурсов, опять же на случай аварии. Все 
это будет способствовать постоянному 
контролю за работой теплоэнергетического 
хозяйства и оперативному взаимодействию 
аварийно-диспетчерских служб энергетиков 
и коммунальщиков. Есть и другой принци
пиально новый подход в подготовке, к зи
ме. Независимо от ведомственной принад
лежности сетей и объектов приемка в эк
сплуатацию энергетического хозяйства, си
стем теплоснабжения, инженерных комму
никаций после капитального ремонта про
изводится государстенными комиссиями, 
которые назначают исполкомы местных 
Советов. По итогам будут составлены пас
порта готовности жилищно-коммунальных 
объектов к технической эксплуатации в 
осенне-зимний период. Все это требует от 
работников нашей отрасли высокой испол
нительской дисциплины и ответственности 
за результаты труда.

— И последний вопрос, пожалуй, самый 
главный. Сегодня, когда на передний план 
выдвигается социальная политика, в усло
виях повышенных требований должна ра
ботать не только жилищно-коммунальная 
отрасль, но и аппарат управления, во главе 
которого вы, Виталий Александрович. В 
связи с этим как вы оцениваете свою дея
тельность и аппарата на основе тех обстоя
тельств, которые мы проанализировали в 
нашей беседе?

— Неудовлетворительно. Много еще ха
латности и безответственности допускают 
наши работники. Взять то же письмо Сан
никовой, с которого мы начали разговор; 
несколько раз обращалась в ЖЭУ! Это 
безобразие. Если подтвердится— виновных 
строго накажем. Очевидно, не в полную 
силу работают работники аппарата управле
ния, назначенные кураторами в районах; 
мои заместители И. И. Аверкин и Л. М. 
Косс, главный инженер А. В. Старых и 
другие. На коллегии по итогам подготов 
ки к зиме всем неудовлетворительным 
фактам дадим принципиальную оценку.

Беседу вел 
А. ТОРОПОВ.

Плюс среди минусов
Рогалевская — одна из 25 самых отстающих ферм об

ласти. Нынче ее коллектив борется la то, чтобы полу
чить за год от коровы как минимум по 2.500 килограм
мов молока. И эта настойчивость не ослабевает. Если в 
целом по Парабельскому району, в том числе и по сов
хозу «Пудинский», куда входит Рогалевская ферма, в 
сентябре допущено сильное снижение надоев (по району 
«минус» по сравнению с прошлогодним суточным надоем 
составляет полкилограмма, а по совхозу — 700 граммов), 
то рогалевцы плюсуют. Правда, прибавка в суточном на 
дое тоже невелика — всего 100 граммов на корову, но 
это все-такн прибавка.

Добросовестно работает на этой ферме доярка Зоя 
Ивановна Старикова. И, хотя ферма в числе отстающих, 
эта доярка занимает передовые позиции. За восемь ме
сяцев она получила от коровы в среднем более 2.200 ки
лограммов молока. И для нее становится реальной зада
ча выйти на трехтысячный рубеж.

НА СНИМКЕ: доярка Рогалевской фермы совхоза
«Пудинский» 3. И. Старикова.

Фото С. Полякова.
Парабельский район.

НЕ ПЕРЕГОН,  
А П Е Р Е В О Д

в сентябрьские дни, как 
считают обычно животново
ды, решается судьба обяза
тельств. Потерянное в это 
время молоко потом слишком 
трудно наверстать. В пере
довых хозяйствах области 
сложилась собственная от
работанная система перево
да скота на зимнее содержа
ние. , Если в Коломинских 
Гривах в Чаинском районе 
(совхоз имени 60-летия Сою
за ССР) стараются подоль
ше продержать молочное 
стадо на пастбищах, обеспе
чив ему тщательный уход и 
кормление, то рыбаловцы 
(совхоз имени 50 - летия

это, как говорит главный 
зоотехник облагропрома Н. А. 
Соболевский, необходимо до 
25 сентября, осуществляя 
плавный переход. При этом, 
конечно, необходимы зеле
ные корма, рапс, своевре
менный запуск кормоцехов 
и экструдеров. К этому се
годня лучше других подгото
вились в Томском. Асинов
ском, Кожевниковском рай
онах. Именно в дни перехо
да на зимний режим неоце
нимая роль принадлежит 
корнеплодам.

Готовя к зимовке живот
ных, переводя их на полу- 
стойловое, а затем на зим-

СССР), свое молочное jjgg содержание, нельзя за- 
стадо уже сейчас переводят бывать и о тех, кто за ними

ухаживает. Фермы и ком-в помещения. Стратегия в 
эти дни зависит от природ
ных условий, в которых на
ходятся хозяйства. Безуслов
но, пора переводить коров в 
помещения в северных рай
онах, где туман по утрам не 
дает вовремя провести дой
ки. Быстро сориентирова-

плексы считаются не гото
выми к зиме, если на них 
не действуют столовые, бы
товые помещения, ЦОПРы.

В целом обстановка с 
продуктивностью молочного 
стада в области по-прежне-

лись в Александровском му тревожная. За неделю 
районе, одними из первых потеряно полкилограмма на 
в области перейдя на зим- каждую корову. Поэтому в 
нее содержание скота. сводке снова три колонки, в

В этом году к началу которых третья наиболее 
сентября готовность ското- показательная. Она отража- 
помещений к зиме была на ет падение надоев за неде- 
десять процентов выше про- лю. В первой колонке — 
шлогодней. Так что есть средний надой по району, 
возможность у большинства во второй — плюс или ми- 
хозяйств вовремя поставить нус До сравнению с прош-

Томский
Кожевниковский
Первомайский
Колпашевский
Молчановский
Чаинский
Кривошеинский
Асиновский
Шегарский
Зырянский
Тегульдетский
Б аки н ски й
Парабельский
Александровский
Верхнекетский
Каргасокский
ПО ОБЛАСТИ

Сделать лым годом.

10,3 -f-0,8 - 0 ,5
10,0 +0,8 - 0 , 4
10,0 +0,6 —0,5
9.9 -+0,2 —0,3
9,8 +0.4 —0,5
9,8 -+0,4 —0,3
9,5 -+0.6 —0,5
9,4 +0,3 - 0 , 4
9,4 -+0.2 - 0 , 4
9,2 +0,3 - 0 , 7
9,2 0 —0,3
8,5 +1,5 - 0 , 2
7,6 —0,5 —0,5
7,6 - 0 , 6 —0,5
7,5 -Ь0,1 —0.3
6,6 —0,3 —0,6
9,5 -+0,6 — 0,5

П о с л е  к р и т и к и

«Цена летнего молока»

'Р
D 4 G p e i

в Доме политического про
свещения обкома КПСС от
крылась научная конферен
ция «Великий Октябрь и со

циально - экономический 
прогресс Сибири».

Она организована науч
ным советом АН СССР, 
Томским университетом и 
Сибирской секцией научно
го совета АН СССР по 
комплексной программе «Ве
ликая Октябрьская социали

стическая революция». Такие 
конференции традиционны 
для ТГУ—университет явля
ется центром исторических 
исследований Сибири. В 
этом году она посвящена 
приближающемуся 70-летию 
Октября.

В. АЛЕКСЕЕВА.

Статья, опубликованная в 
«Красном знамени» под та
ким названием 25 июля, об
суждена в правлениях кол
хозов, во всех животновод
ческих коллективах Перво
майского района. Факты, из
ложенные в ней, признаны 
правильными. Были проана
лизированы причины, при
ведшие к спаду продуктив- 
нести молочного стада. На
мечены и осуществляются 
меры по бесперебойному 
кормлению животных. В 
Туендатском отделении оп
ределены новые выпаса и 
построена новая доильная 
площадка, которая уже дей
ствует. Вопрос с водопоем 
решен. Для этого выделен 
постоянный трактор, кото
рый обеспечивает молочное 
стадо водой в зависимости 
от потребности. Горячее пи
тание людей организовано

СЕГОДНЯ В НОМ ЕРЕ :

«Ускорение-90»

Во многом программа «Ускоре- 
ниё-90» решается за счет внедре
ния прогрессивных технологий, к ' 
которым с полным основанием 
можно отнести лучевые техноло
гии, или, точнее, лучевые методы 
в технологии н контроле.

(2-я стр.)

РЬдом  и з  Октября

Это было 13 января 1923 года. 
Нас принимали в комсомол. В 
тот день мы дали клятву Ленину 
учиться коммунизму, учиться 
жить и работать, как призывал 
Ильич на III съезде комсомола.

(3-я стр.)

Мнение зрителя
Думается, что кинематографи

сты, собравшиеся в Томске, при
везли действительно такие ра
боты, которые способствуют уско
ренному развитию Сибири и Даль
него Востока...

(4-я стр.)

а.

■аа

■с

Н а  к о н т р о л е  —  о т с т а ю щ и е  ф е р м ы

СТОИТ .ли УСПОКАИВАТЬСЯ
И не вернется ли «коза» на Чернышевскую ферму 

совхоза «Чернышевский» Бакчарского района?
в  совхозе «Чернышев

ский» две фермы — Паны- 
чевская и Чернышевская. 
Шли когда-то, говорят, здесь 
дела неплохо, но давно уж 
среди молочных хозяйств 
района обе, увы, не занима
ют видных мест. Чернышев- 
цы, например, вошли во вто
рой год пятилетки с отста
ванием суточного надоя в 
2.1 килограмма на фураж
ную корову.

С февраля держала у се
бя Чернкшевская ферма 
приз «коза» .— по причине 
самых низких в районе на
доев. Держала крепко, по 
июнь включительно. По ито
гам полугодия здесь допу
стили отставание от прошло
годних показателей серьез
нейшее: 290 килограммов
молока на фуражную... И 
только во второй половине 
лета злополучная «коза» 
перекочевала в другое хо
зяйство.

В числе неблагополучных 
(по полугодовым результа
там) оказались и панычевцы.

Но в данный момент не 
было такой цели — углу
бляться в причины спада. 
Интересовало другое, а имен
но — подготовка ферм к 
зиме. Наступил сентябрь, и 
более 70 процентов хозяйств 
Бакчарского района рапор
товали о готовности живот
новодческих помещений к 
зимовке. А как дела в сов
хозе «Чернышевский»?

С директором Родионом 
Леонидовичем Коровиным и 
парторгом Владимиром Се
меновичем Лаптевым побы
вали мы на фермах. По сло
вам Лаптева, выходило, что 
Панычевская готРва принять 
скот хоть завтра, и это 
утверждение почти соответ
ствовало действительности.

■ Почти — потому что из че
тырех помещений (два ко
ровника, родильное отделе- 

, ние и телятник) последнее 
готовностью не блещет. И 
хотя отсутствие водопровода 
и поилок директор назвал 
мелочью, думается, без этих

«мелочей» ситуация выгля
дела бы предпочтительнее.

Почти готов у пацычев- 
цев и Дом животновода. 
Пусть не отличается он ар
хитектурным решением, но 
здание добротное. Побелить, 
покрасить, оформить нагляд
ную агитацию — и милости 
просим...

Иная картина в Черны- 
шевке. Готов практически 
один коровник. Правда, к 
этому рубежу приближается 
и новый животноводческий 
комплекс. Но только лишь 
приближается... Ремонт ро
дильного помещения в са
мом разгаре. Предстоит за
кончить настилку полов, ус
тановить кормушки, смон
тировать систему водоснаб
жения, заштукатурить и по
белить стены. А в сухостой
ном дворе работы и вовсе 
непочатый край. Смотреть, 
за исключением прогнивших 
полов, не на что... Практи
чески во всех помещениях 
отсутствуют ворота. Строи
тели утверждают, что негде 
взять металлические угол
ки; где только не искали— 
безрезультатно. Невольно 
подумалосы неужели и к 
зиме ворота не появятся?

Чернышевский Дом жи
вотновода тоже в стадии ре
монта; осталось залить бе
тонный пол (деревянный по
разил грибок) да отделоч
ные работы довести до кон
ца. Предположительно быто
вые условия здесь должны 
быть хорошие. Помимо тра
диционных помещений, та
ких, как ЦОПР, столовая, 
буфет,' предусмотрены мага
зин, душевые.

Напряженная ситуация 
сложилась в «Чернышев
ском» с вводом в строй но
вого кормоцеха. Возведение 
самого здания закончено 
уже давно, а вот с монтажом 
оборудования дела не ахти. 
Осуществлять монтаж дол
жен Бакчарский хозрасчет
ный прорабский участок 
(ХПУ). И закончить надо

было ■ еще весной. Помнят 
люди, как заместитель на
чальника ХПУ Виктор Пав
лович Булыгин чуть ли не 
клятвенно обещал завершиуь 
работы по монтажу... в мае! 
Но прошло лето, а в кормо
цехе все, как было, так и 
оста.лось.

Руководство ХПУ теперь 
бездеятельность свою . на 
этом важнейшем участке пы
тается оправдать нехваткой 
людей. Не очень убедитель
ный аргумент. При желании 
можно было бы сообща с 
совхозом найти достойный 
выход из сложившейся си
туации. Просто надо бы
ло раньше спохватиться.

А пока оборудование Для 
кормоцеха ржавеет пома
леньку под открытым небом. 
ХПУ привычно обещает при
ступить к делу «на днях». 
Тут уж, согласитесь, и не
специалиста берет сомнение; 
не означает ли все это воз
можность возвращения «ко
зы» на ферму?

Несколько слов о кормах. 
Силоса надо заготовить 6 
тысяч тонн, а хозяйство не 
имеет пока и половины это
го количества. Мнение ди
ректора категорично: боль
ше чем на 60 процентов 
задание не выполнить, а в 
целом, быть может, удастся 
«натян#ть» 21 центнер кор- 
моединиц на условную го
лову скота. Плохая урожай
ность кукурузы— сокрушает
ся Родион Леонидович... 
Тут о другом невольно хо
чется сказать. А вдруг, под
давшись настроению руково
дителя, не «натянут»? Вот 
тогда действительно за
труднительной/ окажется зи
мовка.

Зимы не боится тот, кто 
к ней готов, — так в наро
де говорят. В «Чернышев
ском», такое складывается 
впечатление, тоже не боят
ся. Но в этом спокойствии’ 
заложены элементы немало
го риска...

В. ХАЛИН,

на всех фермах, где в этом 
есть необходимость.

Итоги работы животново
дов подводятся ежемесячно 
и ежедневно. В настоящее 
время суточные надои мц- 
лока от коровы на Ломовиц- 
кой и Туендатской фермах 
колхоза «Первое мая» пре
вышают прошлогодний уро
вень.

На Петровской ферме кол
хоза «Заря» также решен 
вопрос кормления Дсивотных. 
Для подвозки зеленой массы 
к стаду и ее раздачи выде
лен специальный трактор. 
За это непосредственно от
вечает подсобный рабочий.

Отмеченные в статье по
ложения находятся на по
стоянном контроле совета 
РАНО и правлений колхо
зов.

В. ОБЕДНИНА, 
главный зоотехник Пер-

Внимание: «прямая линия»
Читатели—руководители органов здравоохранения

вомайского РА1
1ер-пб.

Завтра, 9 сентября, с 18 до 20 часов 
состоится «прямая линия», посвященная 
вопросам здравоохранения.

Просим читателей газеты высказать 
свои мнения и предложения по улучше
нию медицинского обслуживания населе- ' 
ния, повышению качества и культуры ме
дицинской помощи в свете проекта ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «Основ-, 
ные направления развития охраны здо
ровья населения и перестройки здравоох
ранения СССР в двенадцатой пятилетке 
и на период до 2000 года».

Задать вопросы и высказать предложе
ния вы можете:

заведующему облздравотделом
Виктору Васильевичу ПАНОВИЦЕ

по теле^ну 1-06-60;

' председателю президиума Томского на
учного центра АМН СССР, директору 
НИИ кардиологии ТНЦ АМН СССР, ака
демику АМН СССР

Ростиславу Сергеевичу КАРПОВУ по
телефону 1-27-68;

заведующему Томским горздравотделом 
Юрию Николаевичу ЛЕВЕНКО по теле

фону 1-36-44;
главному врачу клиник медицинского 

института
Виталию Михайловичу ШЕВЦЛЕВУ по

телефону 1-28-42.
Отчет о том, как прошел этот диалог 

читателей с руководителями органов здра
воохранения, будет опубликован в газете.
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Идеологический 
актив действует

Н а к а н у н е

у ч е б н о г о

г о д а

15 октября в области 
состоятся первые занятия 
в школах политического 
и экономического образо
вания. Первоочередные 
задачи партийных, ком
сомольских, профсоюз
ных организаций, хо
зяйственных органов , по 
перестройке системы по
литического и - экономи
ческого образования бы
ли обсуждены на совеща
ниях с идеологическим 
активом области.

Для участия в семина
рах были приглашены 
секретари горкома и 
райкомов КПСС област
ного центра, заведующие 
и секретари партийных 
организаций кафедр об
щественных наук и эко
номики и ■ организации 
производства вузов Том
ска, руководители об
ластных хозяйственных и 
профсоюзных органов, 
заведующие кабинетами 
политического просвеще
ния городских и район
ных комитетов партии. 
Обсуждены также основ
ные мероприятия по ор
ганизации учебы, задачи 
информационно - методи
ческого обеспечения
учебного процесса.

В работе семинаров 
приняли участие заведу
ющий отделом пропаган
ды и агитации обкома 
КПСС Е. В. Дмитриев, 
заведующий Домом поли
тического просвещения 
Н. М. Малышев, работ
ники отраслевых отде
лов обкома партии и До
ма политического просве
щения.

А. ГАВРИЛОВ.

П р а з д н и к

у л и ц ы

70-летию Великого Ок
тября был посвящен 
праздник улицы, нося
щей имя. выдающегося 
ревблюционера - интерна
ционалиста Бела Куна. 
Более полутора тысяч 
жителей этого микрорай
она Томска стали участ
никами праздника. Ожив
ление, приподнятое наст
роение царили в этот ве
чер!

Со многими интерес
ными людьми, ветерана
ми войны и труда, вои
нами, выполнявшими ин
тернациональный долг в 
Афганистане, познакоми
лись жители улицы. В 
торжественной обстанов
ке шестнадцатилетним 
были вручены паспорта. 
Музыка, песни, шутки 
создали теплую атмосфе
ру вечера. Дружными 
аплодисментами награди
ли зрители коллективы 
художественной самодея
тельности медсанчасти 
№ 2 и Дворца культуры 
и техники «Авангард», 
а особенно гармонистов, 
исполнивших народные 
мелодии. Для модниц бы
ла организована демон
страция 4ipH4ecoK, для 
поклонников футбола 
состоялся матч. Советы 
специалистов получили 
мичуринцы, показавшие 
здесь выставку своего 
уро.жая.

Пваздники улиц, про
водимые в Томске, приш
лись по душе горожанам. 
Не был исключением и 
нынешний.

Л. ВОДЯННИКОВА.

З а  ч а ш к о й   ̂

ч а я — о  д е л а х

в  очередной «день жи
вотновода» на Соколовс
кой летней площадке 
совхоза «Молчановский» 
встретились • коллективы 
двух соревнующихся 
ферм. Хозяева принима
ли у себя животноводов 
Молчановской фермы. 
Такие встречи, проводи
мые райкомом КПСС и 
партийной организацией 
совхоза, становятся тра
диционными.

Гости осмотрели фер
му, доильную площадку. 
Свои впечатления они вы
сказали на встрече да чаш

кой чая в центре общест
венно-политической рабо
ты. Разговор шел о де
лах животноводов, сорев
нующиеся коллективы 
подвели итоги соперни
чества за минувшую не
делю и за восемь меся
цев, наметили задачи на 
сентябрь. О своей рабо
те, планах и проблемах 
рассказали бригадир жи
вотноводов Соколовской 
фермы А. И. Сержантов, 
зоотехники Т. П. Ефре- 
менко, М. Ф. Ремиго и 
другие, в  честь лучших 
доярок прозвучали песни 
в исполнении районной 
агитбригады. Была орга
низована торговля про
мышленными .товарами, 
подруги-соперницы сфо
тографировались на па
мять.

Такие же встречи сос
тоятся в ближайшем бу
дущем и в других сорев
нующихся коллективах 
района.

Д. ВАСИЛЬЕВ.

Во многом программа «Ускоренне-90» решается за 
счет внедрения прогрессивных технологий, к которым с 
полным основанием можно отнести лучевые технологии, 
или, точнее, лучевые методы в технологии и контроле. 
С помощью электронно-ионно-вакуумной технологии 
получают модифицированные поверхностные свойства 
материалов и изделий и придают им новые качества. 
Лучевая обработка имеет целенаправленное избиратель
ное физическое или химическое воздействие. В конеч
ном счете, это увеличивает качественные и эксплуата
ционные характеристики деталей и материалов, приво
дит к снижению энергозатрат, повышению производи
тельности труда и создает предпосылки для автоматиза
ции технологического процесса. Так же актуальны не-

разрушающяе методы контроля и бесконтактные спосо
бы измерения параметров промышленных изделий. Это 
осуществляется с помощью рентгеновского и гамма-из
лучения, а также электромагнитного излучения в радио
частотном диапазоне.

В программе «Ускоренне-90» функционирует отдель
ная научно-техническая программа «Лучевые техно.ч<ь 
гни». Головная организация — Институт сильноточной' 
электроники СО АН СССР. Наш корреспондент попро
сил директора института доктора технических наук 
Сергея Петровича БУГАЕВА рассказать о целях, кото
рые поставлены программой, и о том, как они достига
ются. В беседе участвовали сотрудники института.

— Чтобы успешно вы
полнить программу, — 
сказал С. П. Бугаев, — мы 
прежде всего постарались 
объединить усилия всех 
ведущих специалистов с 
целью создания технических 
средств для реализации лу
чевых технологий и конт
роля. Поэтому наша про
грамма выполняется ' де
вятью академическими, ву
зовскими и отраслевыми 
институтами для 18 про- 
.мышленных и научно-про
мышленных предприятий 
Томской области. Особенно 
бы выделил роль Инсти
тута электронной интро
скопии при политехниче
ском. институте, который 
осуществляет вторую по
ловину программы луче
вых технологий — разра
ботку неразрушающих ме
тодов контроля и бескон
тактных способов измере
ния параметров промыш
ленных изделий.

Корр.: — Можно лн уже 
говорить о каких-то кон
кретных результатах?

— Мы уже несколько
дет принимаем участие в 
разработке программы
«Сибирь» с теми же за
дачами, поэтому -нам не 
пришлось особенно рас
качиваться. Мы заключи
ли 22 хоздоговора и 5 до-

. говоров о сотрудничестве. 
Тац что непосредственно 
работаем с предприятиями. 
В тресте «Уралгазстрой» 
знед1?ены малогабаритные 

дефектоскопы для контро
ля качества сварных швов 
на магистральных газо
проводах. Разработчик — 
В. Г. Шпак. Реальный эко
номический эффект со
ставил 280 тысяч рублей. 
Годовой экономический 
эффект в 220 тысяч руб
лей дает метод обнаруже
ния утечек в трубопрово
дах. разработанный НИН 
интроскопии. Этот же ин
ститут разработал для 
!ГПЗ-(5 прс^раммируемый 
дефектоскоп для конт
роля труб и прутков с

П е р е с т р о й к а  с ю д а  

е щ е  н е  д о ш л а

Только в связи с уплатой 
штрафов и потерями от па
дежа скота хозяйства Бак- 
чарского райагропрома в 
первом полугодии понесли 
убытки на цбщую сумму 
около 300 тысяч рублей. 
Если прибавить' убытки от 
хищений, приписок, растрат, 
о которых мы знаем либо 
догадываемся, но вслух 
предпочитаем не говорить, 
эта сумма возрастет в нес
колько раз. Основанием для 
такого утверждения может 
служить пример с совхозом 
«Богатыревский», где
вскрыта растрата денежных 
средств путем умыш.ченных 
приписок объемов выпол
ненных работ в капитальном 
строительстве и при пере
возке грузов на общую, сум
му около ста тысяч рублей. 
А ведь приписки в строи
тельстве допускают не в 
одном «Богатыревском»...

Другой пример. В совхозе 
«Прогресс», по учетным 
данным, давали коровам по 
60 килограммов зеленой мас
сы. Соответствующей же 
отдачи по надоям молока

« У с к о р е н и е * 9 0 »

Ч его  б о и т с я  
и н ж е н е р ?

о  р а з р а б о т к е  и  в н е д р е н и и  д у ч е в ы х  м е т о д о в  

в т е х н о л о г и и  и  к о н т р о л е

экономическим эффектом в 
50 тысяч рублейу На заво
де древесностружечных 
плит внедрена разработан
ная политехниками систе
ма экспресс-контроля
прочности изделия. В 
прошлом году мы внедри
ли в народное хозяйство 6 
разработок, давших эко
номический эффект в 618 
тысяч рублей. А  всего за 
(Пя'тилетку! запланировали 
внедрить 28 наших работ 
на предприятиях области.

— Нам это непросто 
далось, —- вступил в раз
говор ученый секретарь 
программ «Сибирь» и 
«.Лучевые технологии» 
Ё. С. Сахаров. — Мы же 
академический институт. 
Мы должны вырабатывать 
идеи новых устройств и 
приборов, доказывать их 
работоспособность и уча
ствовать в их внедрении. 
Разработка и применение в 
народном хозяйстве ре
зультатов научных работ— 
дело многочисленных от
раслевых институтов. Но 
они, в силу ряда объектив
ных и субъективных при
чин, не всегда берутся за 
это. Так что нам самим ну
жно доводить идею до ее 
кошфбтного инженерного 
воплощения. И в то же вре
мя нужно заниматься фун

даментальными исследова
ниями.

С. П. Бугаев: — Но тем
не менее, Евгений Серге
евич,' эти проблемы мы ре
шаем.

Е. С. Сахаров; — Все
это так, Сергей Петрович, 
но сколько трудностей! 
Ведь на предприятиях счи
тают, что мы— их должни
ки. Надо воспитывать и у 
производственников чувство 
новизны, само стремление к 
применению лучевых тех
нологий. Ведь лучевые тех
нологии — это для пред
приятий новый технологи
ческий уровень. Меня по
ражает излишняя осторож
ность заводских инженеров, 
боязнь нового. Выгоды ст 
применения лучевых тех
нологий налицо.

С. П. Бугаев; — Не надо 
сгущать краски. Вот пере
до мной акты проведения 
испытаний некоторых дета
лей и инструментов, обрабо
танных на наших установ
ках на заводе резиновой 
обуви. Работа проведена 
совместно с республикан
ским инженерно-технологи
ческим центром при Инсти
туте физики прочности и 
материаловедения СО АН 
СССР и ТИАСУРом. Ведь 
взялись же специалисты 
завода за дело, и результа
ты налицо. Может быть.

вот так — деталями, мате
риалами — и придется 
внедрять новое. Главное — 
чтобы производственники 
поняли выгоды.

Е. С. Сахаров: — И все 
же почему бы прямо на за- 
водах-изготовителях уже не 
начать внедрять лучевые 
установки, целенаправленно 
облучать детали и материа
лы? Насколько это было бы 
удобнее.

С. П. Бугаев: — Будет 
такое , и на наших пред
приятиях. Оегодня пока 
еще наши технологии выгод
ны при массовой обработке 
дорогостоящих деталей. Од
нако мы уже внедрили ряд 
наших разработок в отрас
левых целевых комплексах 
области, таких, как «Ма
шиностроение», «Нефть и 
газ», «Строительство», 
«Лес и переработка», 
«Энергетика».

Корр: — А все же как 
вы,/ академический инсти
тут, преодолеваете разрыв 
между вашей специализиро
ванной работой и произ
водством?

С. П. Бугаев: — Вот
для этого и был создан в 
прошлом году при нашем 
институте инженерно-тех
нический центр по лучево
му оборудованию и техно
логиям. Идея его создания 
принадлежит академику

Г. А. Месяцу. Участниками 
организации центра яви
лись С. И. Белюк, Н. Н. 
Коваль и С. М. Чесноков и 
другие. По-моему, центр 
успешно решает свои за
дачи. Да вот Николай Ни
колаевич расскажет.

Н. Н. Коваль, замести
тель начальника инженер- 
но-техническюго цент
ра: — За полгода помеще
ние склада мы превратили 
в центр. Поместили шесть 
установок, на которых те
перь демонстрируем их тех
нологические возможности, 
отрабатываем технологии и 
методы контроля обрабаты
ваемых изделий. Наши уни
кальные установки вполне 
могут быть использованы 
промышленными предприя
тиями для изготовления 
малых партий штатных из
делий, а также для прове
дения технологических опе
раций, которые не могут 
быть выполнены другими 
методами. На этом этапе 
мы тесно взаимодействуем 
с металлофизиками из 
СФТИ, разработавшими сам 
технологический процесс, и 
с РИТЦем (республикан
ским центром), основная 
з1адача которо’Цо—внедрять 
установки на предприятиях. 
Такие примеры у нас есть, 
например, работа с заво
дом резиновой обуви. Та
ким образом, установка и 
технология являются ре
зультатом совместной дея
тельности, и все мы одина
ково заинтересованы во 
внедрении. Учитывая воз
можности РИТЦа как внед
ренческой организации, 
мы надеемся, что будет 
меньше трудностей с заво- 
дом-изготовителем и с внед
рением.

Корр: — Так что многие 
проблемы снимаются?

С. П. Бугаев: — И сни
маются, и остаются. Все же 
на предприятиях нужен со
ответствующий уровень 
культуры производства. С 
другой стороны, нам не хва
тает людей. Пока еще слаба 
производственная база. А от
сюда— недостаточнад эффек
тивность программы, большие 
трудности с тиражировани
ем полезных разработок. 
Ну и нам, если быть само
критичными, надо более 
тесно взаимодействовать с 
областными целевыми комп
лексами.

Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.

Р е п л и к а

В АГРОПРОМЕ 
НЕ ЗАМЕТИЛИ

Из Каргаска, Тегульдета, Асина и Шегарки съезжа
лись работники профтехобразования на научно-методи
ческую конференцию. Надеялись узнать много нового. С 
нетерпением ждали встречи со своим базовым пред
приятием — облагропромом. Волновали директоров, 
мастеров, педагогов сельских ОПТУ различные пробле
мы; переход на хозрасчет, самоуправление педагогиче
ских коллективов. Ждали предложений агропрома по 
поводу расширения профиля профессий. Готовы были 
педагоги и администраторы из СПТУ высказать и свои 
доводы по комплектованию училищ, специализации...

Итак, много они обсудили, но... все между собой, 
пока ждали работников агропромышленного комитета. А 
те на встречу не пришли. Хотя она была назначена в 
здании агроцрома. И.. И. Титов сослался на зннятость; мол, 
время уборки урожая не терпит разговоров. Понятно, 
Иван Иванович не сидел сложа руки. И все же нельзя 
не согласиться с 3. Г. Кудрявцевой, директором Шегар- 
ского СПТУ № 7. В сердцах^ она сказала: «За один час 
всю уборку товарищ Титов не перевернет, а вот отноше
ние свое к нашим проблемам проявил ясно».

Ждали также первого заместителя председателя — 
В. Н. Егорова, но он уехал в командировку. Начальник 
отдела кадров агропрома Л. И. Афанасьев пообещал 
прийти, ведь забота о будущих кадрах села— его за
бота, но так и не появился.

Ждали час, ждали другой... Расходились уже мол
ча, без разговоров, без новых идей и мыслей.

Только около пятисот выпускников всех школ об
ласти устраиваются на работу по специальностям, необ
ходимым агропрому, и то преимущественно в городе. 
В то же время 95 процентов механизаторов, доярок, 
слесарей из числа выпускников сельских СПТУ работа
ют на селе. Так нужны ли сельские училища агропро
му?

Р. СКРИПНИКОВА.

ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ
в объединении «Сиб- 

электросвет» все чаще 
внедряются мероприятия, 
цель которых, — охрана 
здоровья. Пусть они не 
дают экономического эф
фекта, но ведь далеко не 
все измеряется в рублях. 
Зато улучшаются условия 
труда, проявляется забо
та о человеке.

Пары химического со
става, с помощью кото
рого маркируются лам
пы, далеко не безвред
ны. Применяется он на 
конечной операции, поэ
тому браковщицам, через 
руки которых в смену 
проходит до 12— 14 ты
сяч ламп, приходилось

трудиться в неблагопри
ятных условиях.

Идею механизирован
ного нанесения марки
ровки предложил на
чальник сборочного цеха 
№ 21 в. А. Беляков, а 
устройство изготовили 

. слесари 'под руководст
вом механика этого же 
цеха Г. В. Марусева. 
Механический маркиров

щик действует на трех 
линиях сборки ламп, за
вершаются работы и на 
четвертой. Теперь бра
ковщица не соприкаса
ется с вредной жидко
стью.

С. ВЕЗГОДОВ.

ПУСТЬ ПЛАТЯТ ВИНОВНЫЕ
почему-то не было. Когда 
руководители и специалисты 
РАНО решили установить 
причину, то выясни
лось, что фактически бу
ренки получали «зеленки» 
не по 60, а от силы по 20 
килограммов.

Еще в октябре прошлого 
года областным агропро
мышленным комитетом был 
издан приказ, требовавший 
от хозяйств агропрома уси
лить работу по сохранности 
соцсобственности в хозяйст
вах. В июле этого года в пя
ти совхозах и на Двух пред
приятиях агропрома прове
дены проверки исполнения 
этого приказа. Оказалось, 
что он был просто-напросто 
проигнорирован. Никаких 
предусмотренных им мер в 
хозяйствах принято не бы
ло, да и сами приказы где- 
то затерялись.

В совхозе «Чернышев
ский» ущерб от падежа за 
полугодие составил 24.375 
рублей. Отнесено на винов
ных всего 630. В «Прогрес
се из 21.373 рублей

ущерба возмещено только 
2.426 рублей; в «Галкин- 
ском» из 7.591 рубля ущер
ба возмещен по приказу 
директора только 141; в 
совхозе имени Калинина из 
5.000— 115 рублей; в «Бо
гатыревском» и з '12.212 — 
1.000 рублей, в совхозе 
«Заветы Ильича», допустив
шем самый большой в 
сравнении с другими ущерб, 
из 34.691 рубля отнесено 
на виновных только 3.108.

За нарушения хозяйст
венного законодательства 
совхозами и предприятиями 
райагропрома уплачены 
штрафы на общую сумму 
81.594 рубля. Это почти в 
три раза превышает общую 
сумму штрафов, уплачен
ных хозяйствами РАНО за 
весь прошлый год.

Казалось бы, не требует
ся каких-то особых усилий 
для того, чтобы вовремя 
сдать металлолом, — это 
ведь не зерно, молоко й мя
со. Однако и здесь возника
ют проблемы. Чтобы чем-то 
оправдать свою бездеятель

ность, кричат, что планы 
спущены нереальные, что 
такого количества лома в 
хозяйствах просто нет.

Весной был издан приказ 
по РАПО о проведении 
проверок наличия металло
лома в хозяйствах. Специ
ально образованная комис
сия должна была докумен
тально зафиксировать факт 
отсутствия в совхозах и на 
предприятиях РАПО лома 
черных и цветных металлов, 
чтобы затем оспорить под
лежащие сдаче «Вторчер- 
мету» и «Вторцветмету» 
объемы. Так вот, эту зада
чу комиссия выполнить не 
смогла, так как в каждом 
хозяйстве имеется и черный, 
и цветной металлолом в 
объемах, даже превыша
ющих запланированные. Ос
новная часть хозяйств рай
агропрома выполнила-таки 
договорные обязательства по 
поставке металлолома за 
полугодие, и только четыре 
хозяйства (совхозы «Гал- 
кинский», «Северный»,
Бакчарское РТП и районное 
объединение «Агропромхи-

мия») остались в должни
ках.

Причины невыполнения 
обязательств выдвигаются 
различные: и, как уже гово
рилось, «отсутствие» ме
таллолома, и бездорожье, и 
нехватка транспорта. Но ре
альна только одна — неже
лание в корне изменить 
свое отношение к хозяйст
венному законодательству, 
договорной, претензионно- 
исковой работе.

В соответствии с пунктом 
68 Положения о поставках 
продукции производственно
технического назначения (в 
редакции 1986 года) хозяй
ства-должники обязаны бы
ли в 15-дневный срок сами, 
без каких-либо напоминаний 
со стороны «Вторчермета», 
перечислить ему сумму не
устойки в размере 8 про
центов стоимости непостав- 
ленного количества лома. 
Однако это требование вы
полнено не было. В резуль
тате у треста «Вторчермет» 
возникло право взыскать с 
совхозов и предприятий не
устойку уже в повышенном 
размере — что они и не

преминули сделать. Таким 
образом, наши руководители 
и специалисты не только не 
приняли мер к исполнению 
обязательств в натуре, что
бы не допустить уплаты не
устоек, но, за исключением 
нового директора совхоза 
«Северный» А. И. Пирогова, 
не предотвратили взыскания 
этих неустоек в повышенном 
размере.

Госбанк за несвоевремен
ный ввод в эксплуатацию 
строящихся объектов взы
скал штрафы с совхозов 
«Чернышевский», «Галкин- 
ский», «Богатыревский», 
«Таежный», «Заветы Ильи
ча», Вакчарского ремонтно- 
технического предприятия. 
В следующий месяц будет 
взыскано уже по 2 процен
та, затем — по 3 процента. 
Какой-либо активности со 
стороны хозяйств, чтобы не 
допустить применения к 
ним этих санкций, не наб
людается.

Крупные штрафы взыска
ны за перерасход электро
энергии, незаконную прода
жу нефтепродуктов.

Но ни один руководитель, 
ни один специалист в связи 
с уплатой штрафов хозяйст
вами ни в прошлом, ни в 
первом полугодии текущего 
года к материальной ответ
ственности в порядке возме
щения причиненного ущерба 
привлечен не был.

Внедрение хозрасчета, 
повсеместный переход на 
самоокупаемость и самофи
нансирование, который дол
жен завершиться в ближай
шие годы, немыслимы без 
усиления ответственности 
каждого работника за ре
зультаты своей деятельно
сти. Усиление правового 
воздействия на экономиче
скую жизнь хозяйств (это 
воздействие как раз и за
ключается в усилении и не
укоснительности примене
ния юридической ответст
венности по результатам хо
зяйственной ■'деятельности) 
— закономерность, вытека
ющая из сути происходящих 
перемен. TI никуда от этой 
закономерности не уйти. 
Поэтому придется, в конце 
концов, повернуться лицом 
к законодательству, возме
щая причиненный хозяйст
вам ущерб за счет винов
ных.

Г. БЛИЗАРЬЕВ, 
старший юрисконсульт 

райагропрома.

Р о д о м  и з  О к т я б р я

ЖИЗНЬ
комсомол в Москве откры
валась сельскохозяйствен
ная выставка.  ̂ От Енисей
ской губернии на открытие 
посылали делегацию кре
стьян, рабочих, молодежи. 
В удостоверении (оно бе
режно хранится) написано;

„ В с ю
ими. молодежиВ проведении приня- крестьянской

«Ученипа“у1ГгпуппьГ1{лав- тых решений настойчива и всех стран с подзаголовка- « ученица vu  группы плав ____тЛпй ми- « пйо.лйтяпсняя моло
дил  Громова школой и
ячейкой РКСМ командиру
ется в г. Москву...».

Вернувшись,

энергична. Владеть собой ми: «Пролетарская моло-
умеет. Ошибки признает, дежь всего мира поддержит 
как комсомолец выдержан- германских братьев», «Под- 
на. отношение к товарищам нимайте знамена протеста

ячяхпрб по Союзу и работе хорошее, против социал-фашцстских
- ----------------- ^ склокам, псов». В Германии рвались

и мелочным к власти фашисты... «Под
раГск^ывалГ’ о столице.'КЬ- Наклонностей к склокам, псов». В Германии рвались 
нечно, в первую очередь— группировкам

Из дневника Клавдии 
Михайловны Тарасенко: 
«Это было 13 января 
1923 года. Нас, учени
ков школы, в которой 
учились дети рабочих 
Главных железнодорож
ных мастерских, прини
мали в комсомол. Мы 
пришли в паровозосбо
рочный цех, где в бурные 
дни революции 1905 года 
родилась новая власть— 
Красноярский Совет ра
бочих и солдатских депу

татов. В тот день мы да
ли клятву Ленину учить
ся коммунизму; учиться, 
жить и работать, как 
призывал Ильич на Ш 
съезде комсомола».

ЕСЯТЬ лет жизни 
Клавдии Михайлов
ны прошли при царе. 

Возраст детский, а в память 
те годы врезались. Отец, 
Михаил Александрович Гро
мов, вернулся с фронта кон
туженным, травленным газа
ми. Семья из шести человек

д

ютилась в комнатушке под
вала двухэтажного дома в 
Николаевской слободе
Красноярска и существова
ла на скудные заработки 
матери-прачки. Отцу с тру
дом удалось устроиться 
чернорабочим в Главные 
железнодорожные мастер
ские.

•— Всех нас спасла и 
одарила счастьем Октябрь
ская революция. — говорит 
Клйвдия Михайловна.

В год ее вступления в

пионеЬа;.'Ткоторых “бТш Д Р язгам  не было».
вожатой. В 1924 году Клав- Тогда уже были замене- ^«Пяталетку-^
дия Громова уже секретарь, ны и журналистские спо-  ̂ 25  года» — это уже за- 
а вскоре председатоль соблюсти. Осенью 1^26 года золовки материалов о жизни
бюро юных пионеров Крас- Сиоирский краевой комитет cтaлингpaдcки)^ комсомоль- 
ноярского уезда. Осенью ее р к сМ  утвердил Клавдию gg 
назначили председателем Громову заместителем ре- ^
уездного бюро юных пионе- дактора сибирской пионер- В 1932 году на нижней 
ров в Хакасии. Первый ской газеты «Юный лени- Волге состоялся пленум 
председатель! Сначала соз- нец». Правда, из-за нехват- Исполкома Коммунистиче- 
дали отряды в селе 'Усть- ки бумаги газету через пол- ского интернационала моло- 
Абаканском, затем— в Чер- года закрыли. Назначена от- дежи, шла речь об интерна- 
ногорске. В улусах были ветственным секретарем в циональном воспитании, 
сильны патриархально-родо- газету. «Красноярский ра- Клавдия Громова говорила 
вые пережитки. Приходи- бочий». Затем — Новоси- о китайской революции и 
лось считаться с этим и на- бирск. Заместитель редак- Китайском 
чинать с разговора со ста- тора молодежной газеты ском союзе молодежи. Вы- 
рейшинами. Справлялась., А «Большевистская смена». В ступала горячо, зарази- 
с пионерами ездила в Шу- 1930 году ЦК ВЛКСМ на- тельно, с четкой политиче- 
шенское, разыскивая тех, правляет ее в Сталинград ской линией. А вскоре ее 
кто видел и слышал Ильи- редактором городской ком- пригласили в ЦК ВЛКСМ.

Ч ЛЕНОМ партии она 
стала в сентябре 
1927 года, ровно 60 

лет назад. Теперь уже не 
комсомольские, а партий
ные организации давали от- 
2е(гственные поручения.

Перед войной Клавдия 
Михайловна возглавила га
зету «Советская Хакасия». 
В 1939 году, когда Запад
ная и Советская Белорус
сия воссоединились, газета 
помогла колхозникам Ас- 
кизского района связаться 
с жителями белорусского 
села Григоровцы. В 
письмах, напечатанных в 
газете, шел душевный раз
говор, раскрывался опыт 
колхозной жизни. Из Ха
касии в Белоруссию к ве
сеннему севу была отправ
лена тонна семян лучшего, 
сорта пшеницы. Отбирали'

ча. сомольской газеты «Резер
вы», а затем в Саратов — 
редактором газеты «Моло
дой ленинец» Нижневолж-

Направили заведовать сек- стооителей новой жизни» 
цяей_КИМа .  межлународ- по»у,“ ; :

общение, что в селе 
Григоровцы создан один из 
первых в Западной Белорус
сии колхозов.

вручную, тщательно, зер
нышко к зернышку. «Эти 
семена, — говорилось в 
письме сибиряков, — дадут 
обильные всходы, и пусть 
они пробудят в вас чувство

Ей не давали засиживать
ся на одном месте— доверя- ____ _
ли все более ответственные ского' коая” 
поручения. Красноярский 
губернский комитет РКСМ Номер газеты «Резервы» 
давал такую характеристику за 5 апреля 1931 года. Как 
молодому пионерскому ра- реликвию хранит его быв- 
ботнику; «Громова является ший комсомольский редак- 
фактическим руководителем тор. На первой полосе — 
и организатором работы, обращение Исполкома Ком- 
Выявила умение подбирать мунистического интернацио- 
работников и руководить нала молодежи к рабоче-

ной Ленинской школе.
«СПРАВКА. Дана сня 

УКомом РКП(б) и УКо- 
мом РЛКСМ тов. Клав
дии Громовой в том, что 
она передана УКомом 
РЛКСМ в день 8 Марта 
1925 года в ряды РКЩб) 
во время торжественной 
передачи комсомольцев 
в партию».

' Как-то,, отвечая на анке
ту, Клавдия Михайловна на 
вопрос о самом памятном 
событии в жизни написала: 
таким событием считает по
ездку на Карельский фронт 
в составе делегации трудя-
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• П Е Р Е С Т Р О Й К А  В Ы С Ш Е Й  Ш К О Л Ы

АКАДЕНИЯ СТРОИТЕЛЬНОГО КОИПЛЕКСА
Во Всесоюзном совещании по проблемам подготовки

и переподготовки строительных кадров в стране участ
вовал проректор по учебной работе ТИСИ доцент Е. С.
ПОЛЯНСКИЙ. Мы попросили Евгения Степановича рас
сказать о выработанных коллективно предложениях:
— Прежде всего следует учебную академию строи-

сказать, что совещание бы- тельного комплекса, возло- 
ло весьма представитель- жив на нее обучение руко- 
ным. В нем участвовали водящего состава и веду- 
руководители всех 29 стро- щих специалистов строи- 
ительных вузов страны, ин- тельства, подготовку кадров 
ститутов повышения ква- высшей квалификации для 
лификацйи, Госстроя учебных заведений.
СССР, Минвуза СССР и Мыслится, что на местах 
других министерств и ве- будут созданы инженер- 
домств, имеющих потреб- ные центры по подготовке 
ность в строительных кад- строителей всех уровней, 
рах Они объединят в единую

Так вот, совещание еди- систему образования СПТУ, 
нодушно признало, что под- строительные техникумы и 
готовка и переподготовка институты, 
специалистов строительного А подготовка строителя 
дела, начиная с рабочего и должна начаться еще в 
кончая инженером, не отве- школе. Предполагается в 
чает современным требова- каждом районе страны 
ниям иметь школу со строитель-

— ’ Чем же это объясняет- ным уклоном. Преподавате-
ся7 лей же и мастеров произ-

— В СПТУ и технику- водственного обучения для
мах очень слаба теоретиче- школ, СПТУ и техникумов 
ская, а в вузах— практике- станут готовить создавае- 
ская подготовка. И еще, во мые в инженерно-строи- 
всех этих учебных заведе- тельных инстцтутах специ- 
ниях по существу не зяа- альные педагогические фа- 
ют такой науки, как педа- культеты. Все учебные за- 
гогика. ведения в области или ре-

Что касается институтов гионе будут связаны едн- 
повышения квалификации (а ным мэтодическим центром, 
их так мало, что и десятой — Помнится, несколько 
доли потребности в них не лет назад вы в соавторстве 
обеспечивается), то обуче- с доцентом В. В. Шкурато- 
ние в таковых идет по об- вым в своих научных иссле- 
щей программе для всех: дованиях нечто подобное
будь то мастер или ми- уже предлагали, 
нистр. К тому же у них и — Д^. исследования бы- 
материальной базы нет. И ли, но практического выхо- 
TVT, как видим, дело по- да они в общем-то не име- 
ставлено неладно. ли. Мы предлагали (и ко-

— Какие меры наметило нечно, со всех сторон это
совещание? обосновывали) создать еди-

— Необходима единая ное строительное учебное
система подготовки и пе ,̂е- заведение, тоторое вобрало 
подготовки строительных бы в себя СПТУ, техникум 
кадров всех рангов. и институт. Такое учеб-

Предлагается создать ное заведение должно

быть трехступенчатым. На 
первом курсе учатся все 
желающие стать строителя
ми, им дается и теоретиче
ская, и практическая подго
товка. После первого курса 
учащиеся получают рабочие 
специальности, и те, кто по 
склонности или по уровню 
подготовки на этом оста
навливается, получают на
правление на стройки вы- 
сококвалифицирова и н ы м и  
рабочими.

Следующие два курса 
дают подготовку техника- 
строителя. На этом этапе 
какая-то часть учащихся 
также уходит на стройки, 
но уже с дипломом техни
ка. Оставшиеся для учебы 
на старших курсах должны 
готовиться по программе 
высокой квалификации ян- 
женеров-строителей.

— Какое отношение в 
натоящее время к вашей 
теории?

— Свою работу я докла
дывал в Минвузе и в Отделе 
строительства ЦК КПСС. 
Получил одобрение. По 
рекомендации этих органов 
мы с доцентом В. В. Шку- 
ратовым П0ДГ01Т0ВИЛИ; моно
графию. Больше того, на 
совещании, о котором идет 
речь, я выступил со своей 
концепцией. И никто из его 
участников мне не возра
зил. не выступил против. 
Решили Подумать.

Я же убежден (это по
нятно, я— автор), что в 
том или ином виде преоб
разование системы подго
товки строителей прибли
зится к нашей модели.

— Но все же что из 
всех тех идей, о которых 
вы рассказываете, есть в 
сегодняшнем дне?

— Ныне нам нужен спе
циалист широкого профиля, 
обладающий фундаменталь

ной подготовкой. И уже в 
этом году многие специ
альности объединяются. 
Теперь строительные вузы 
будут готовить инженеров 
всего по 11 специально
стям вместо еще заложен
ных в планах 18. И то же 
количество выпускников, но 
по укрупненным специаль
ностям, будет полностью 
удовлетворять, потребности 
народного хозяйства стра
ны в инженерах-строителях. 
Но среди этих укрупненных 
специальностей есть и но
вые, выдвинутые научно- 
техническим прогрессом. 
Уже в этом году в строи
тельных вузах, в том числе 
и в ТИСИ, начинается под
готовка организаторов
строительного производства. 
В нашем институте в этом 
году проведен первый на
бор на специальность авто
матизированного проектиро
вания строительных объек
тов . (САПР). Планируем к 
1992 году выпустить 150 
инженеров-строителей по 
этой специальности.

Сейчас мы начинаем 
широкую кампанию по за
ключению договоров с 
предприятиями и министер
ствами на целевую подго
товку специалистов. Вести 
ее нам позволяет предостав
ленное Минвузом инстигу- 
ту право вносить в учебные 
планы 15-процентную кор
ректировку.
■ Значительным' шагом в 
усилении практической ча
сти обучения станет введе
ние на первых курсах 
строительных специально
стей, обучение рабочим про
фессиям на базе учебного 
комбината , Главтомск- 
строя. Собственно, опыт в 
этом деле мы имеем. Уже 5 
лет студенты специально
сти автотранспорта обуча-

И з  о б щ е с т в е н н о й  п р и е м н о й

ются вождению автомоби
ля и получают права шофе
ра III класса. Задача заклю
чается в том, чтобы рабо
чие 'профессии получали 
студенты всех специально
стей. И мы над этим рабо
таем.

— Но не забудем при 
этом проблему производст
венной практики.

— Да, в интересах сель
ского хозяйства, ускорения 
ввода в эксплуатацию стро
ящихся объектов в обла
сти, а также в интересах 
строительных студенческих 
отрядов практика, заложен
ная в учебные планы, во 
многом сокращалась, а в 
ряде случаев подменялась 
работами на полях и 
стройках.

Неспециалисту может по
казаться; чем для студен
та ТИСИ не практика, 
скажем, в строительном от
ряде? Но это не так. ССО 
не дает такой возможности. 
Не надо забывать, что в ос
новном ССО ведут строи
тельство простейших объ
ектов, как правило, не тре
бующих инженерной подго
товки.

Уже в прошлом учебном 
году институт восстановил в 
полном объеме многие 
практики. Но пока не все. 
Пока еще область нужда
ется в студентах как рабо
чей силе на полях и строй
ках. Но мы верим, что с 
внедрением хорошей органи
зации производства в хозяй
ствах области такая необ
ходимость отпадет.

Что касается ССО, то 
всем известно, какую вос
питательную. да и хозяйст
венную, ценность они име
ют. Мы — за ССО, но в ка
никулярное время.

Беседу вел
Л. СЕЛИВАНОВ.

БЕЗ УВАЖ ЕНИЯ  
К З А К О Н У

Эти события берут нача
ло еще в 1979 году. Дирек
тор Дома быта № 4 М. Н. 
Елугачева проибрела в селе 
Кафтанчикове у местного 
жителя домик, расположен
ный на приусадебном участ
ке. размером в десять со
ток. В том же году в Кур- 
леке купила старенькое 
строение и профессор Г. Л. 
Рыжова с сыном К. А. Дыч- 
ко. Ее «дача» размещена 
на площади в шесть соток.

Договоры купли-продажи 
строений нотариально удос
товерили в сельских Сове- 

, тах печатями и подписями 
руководящих лиц.

Новые владельцы домов 
стали использовать их для 
летнего отдыха, а землю за
садили кустами ягодников, 
цветами, часть отвели под 
огород.

В июне 1986 года испол
комы сельсоветов приняли 
решение об изъятии приу
садебной земли у этих вла- 
дельцав и передали ее дру
гим гражданам.

Но на каком основании?
Исполкомы сельских Со

ветов имеют право решать 
вопрос о возврате земель
ных участков, но только 
самовольно захваченных. В 
данном случае ни Елугаче
ва, ни Дычко не совершали 
действий, которые можно 
так квалифицировать. Более 
того, в договорах купли-про
дажи нет условий о том, что 
новые владельцы должны 
постоянно проживать в

этих домах. Землепользова
ние осуществлялось ими в 
пределах границ участков 
прежних домовладельцев.

Изъять землю у Влуга- 
чевой и Дычко могли толь
ко по решению облисполко
ма и только для государст
венных и общественных 
нужд. Если же хотели ис
править ошибку, допущен
ную ранее, то сельские Со
веты имеют возможность об
ратиться в народный суд с 
просьбой признать догово
ры недействительными.

Но что для председателей 
сельсоветов Галямова и 
Скрипченко закон? Они 
своей властью самоуправно 
отрезали почти по самые 
окна земельный участок у 
Дычко и передали его их 
соседу, уже имевшему при
усадебный участок разме
ром в 12 соток. Тот уничто
жил все ягодные кустарни
ки и посадил вместо них 
картофель.

Так возник конфликт в 
Курлеке.

В Кафтанчикове в огороде 
Елугачевой разрешили по
строить дом В. Е. Ивановс
кому. Теперь уже жаловать
ся начали обе стороны.

— Чем вызвано наруше
ние вами законов?— спроси
ли мы у председателей 
сельсоветов.

— Горожанин проникает 
везде.

Их поддержал инженер 
отдела землеустройства обл- 
агропрома А. А. Каличкин:

— Все побережье Оби и 
Томи захватили, в Томском 
районе— около 500 дачни
ков. Они-не платят налог за 
пользование землей, не при
нимают участия в жизни 
сел и деревень.

Он прав, эта проблема 
существ1ует. но решать ее 
необходимо в соответствии с 
законом, а не самоуправно. 
Давно назрела и в нашей 
области необходимость в 
создании дачных кооперати
вов в селах и деревнях, где 
много строений использует
ся как дачи, и обязать их 
владельцев платить налог.

Вот уже более года идет 
разбирательство конфликта 
по неправомерному оттор
жению приусадебных .участ
ков. Юристы дают свои зак
лючения, проверяющие — 
свои. В принципе все приз
нают, что закон нарушен, 
но пока ни Рыжовой, ни 
Елугачевой, ни Ивановско
му от этого не легче. Празд
ник только на улице соседа 
Рыжовой, который частень
ко, приняв изрядную дозу 
спиртного, с насмешкой вос
клицает;

— Ну что, помогли вам 
ваши законы?

Пока не помогли. Но с 
первого января 1988 года 
вступит в действие закон 
СССР «О порядке обжало
вания в суд неправомерных 
действий должностных лиц, 
ущемляющих права граж
дан». Да и до вступления в 
силу этого закона имеется 
достаточно средств заста
вить с уважением относить
ся к правам граждан тех, 
кто ими пренебрегает.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая обществен
ной приемной редакции 

газеты «Красное знамя».
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«Именины» у станка
Советским районным народным судом осужден к 

лишению свободы работник производственного объеди
нения «Томскоблбыттехника» В. С. Панов, совершивший 
особо злостное хулиганство. Содеянное им настолько 
противоречит духу происходящего сегодня обновления, 
оздоровления всех наших общественных отношений, что 
необходимо о нем рассказать.

В основе «сюжета» преступления по дурной уходя
щей традиции — спиртное. Именно им вознамерился 
отметить свой день рождения В. С. Панов, захватив на 
рабочее место литровую бутыль со спиртом, разведен
ным... водкой. В обеденный перерыв Панов (якобы один) 
за рабочим столом прямо в цехе по ремонту бытовой 
техники выпил 200 граммов. Затем он/реФив, что в 
качестве именинника заслуживает поблажек, направил
ся к мастеру за разрешением оставить цех. Нарушите
ля встретил начальник цеха Л. В. Филиппов и отправил 
домой, пообещав в понедельник разобраться. Обидев
шись на справедливое требование руководителя, В. С. 
Панов вернулся за своим рабочим ножом и, найдя на
чальника в тесной кладовке, напал на него в присутсг- 
вии кладовщика. Филиппов сумел защититься.

Казалось бы, зло наказано. Но беспокоит другое — 
беспринципность коллектива, дружно вставшего на за
щиту В. С. Панова. В цехе принялись собирать подписи 
с требованием передать Панова на поруки, выдвинули 
общественного защитника, активно пытались предста
вить хулигана «жертвой случая», хорошо характеризо
вали, явно завышая профессиональные качества, про
штрафившегося работника.

Выяснилось, однако, что Панов и работник весьма 
посредственный, и с дисциплиной не в ладах. Чуть бо
лее года назад его обсуждали в коллективе за мелкое 
хулиганство, за пребывание в медицинском вытрезвите
ле, за то, что подвергался административному аресту.

Учитывая искреннее раскаяние Панова, суд опреде
лил ему минимальное наказание за содеянное — три 
года лишения свободы. Но, думается, это станет урюком 
не только для работников объединения «Томскоблбыт
техника». Ведь трудно ожидать истинных улучшений, 
например, в сфере бытового обслуживания, если там 
будут находить поддержку и понимание люди, подобные 
Панову.

Г. КАТАЕВ,
народный судья Советского (районного суда.

г. Томск.
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по-молодому проживем сс
щихся Красноярского края 
в 1943 году.

В канун 25-летия Крас
ной Армии делегация до
ставила на Карельский 
фронт эшелон подарков. 
Клавдия Михайловна везла 
теплые рукавицы, вышитые 
хакасским орнаментом. По 
древнему обычаю, они да- 

f рятся в знак уважения и 
любви. Рукавицы решили 
вручить самому храброму 
бойцу. Ей сказали, что са
мые храбрые должны быть 
среди минеров. От Бело
морска до расположения 
части, вспоминает К. М.

1 Тарасенко, пробирались на 
 ̂ вездеходе по глубокому 
снегу, лесом. Самым храб
рым оказался минер Мисю- 
ков — высокий, косая са
жень в плечах.

Многое увидела, услыша
ла тогда. Видела, как полу
чали фронтовики почту. 
Тринадцати солдатам не пи
сал никто, их родственники 
погибли или находились в 
оккупации. Вернувшись до
мой, рассказала о них на 

/  собрании в колхозе «Путь к 
' социализму» Аскизского 

района. 500 колхозников 
решили послать фронтови
кам открытое письмо. Со
ставляли его коллективно; 
«Мы живем в далеком ты
лу, в предгорьях Саян, в 
самом сердце Сибири. Мы 
pac'Tvt.M для вас, фронтови
ков. зерно жизни — хлеб. 
Мы делаем с вами общее

дело, отстаиваем от врага 
единую советскую семью... 
Мы решили принять вас в 
наш колхоз «Путь к социа
лизму». Приезжайте к нам 
как полноправные хозяева. 
Каждому из вас мы постро
им дом, выделим огород, 
дадим корову, овец, гусей, 
кур, и заживете вы своим 
домом богато и счастливо. 
Если вы получите на фрон
те тяжелые раны и окаже
тесь не совсем здоровыми и 
трудоспособными, пусть 
опять-таки вас не смущает, 
все равно приезжайте к 
нам, как в свой родной 
дом...».

Письмо колхозников при
шло в часть. Выступая на 
митинге, ефрейтор Бурла
ков (один из тех тринадца
ти) говорил; «Если бы у 
меня было две жизни, я, не 
задумываясь, отдал бы их 
обе за наших советских лю
дей». Письмо обсуждали на 
митингах в частях всего 
Карельского фронта. В «Со
ветскую Хакасию» поступи
ло более двух тысяч откли
ков.

Газета стала инициатором 
оказания помощи освобож
денным от оккупации райо
нам Калининской области. 
Для восстановления разру
шенного хозяйства было от
правлено 58 тысяч пудов 
семян, более двух тысяч ко
ров и лошадей, девять ты
сяч овец, полторы тысячи 
свиней и почти миллион

рублей деньгами. Отправля
лись посылки с вещами. 
«Дорогие братья и сестры! 
Колхозники и колхозницы 
далекой Хакасии! Мы до 
глубины души тронуты ва
шей братской помощью и 
шлем вам великое совет
ское спасибо», — ответили 
калининцы.

...За четверть века рабо
ты в печати (позднее была 
редактором «Красноярского 
рабочего», собственным кор
респондентом «Правды», 
«Советской России», «Ком
сомольской правды») Клав
дия Михайловна стала уча
стником многих больших и 
малых событий в жизни 
страны. Не свидетелем, а 
именно участником. По-ин»- 
му просто не умела.

ИЗ ДНЕВНИКА КЛАВ
ДИИ МИХАИЛОВНЫ ТА
РАСЕНКО: «Как это ска
зано У поэта? «Всю жизнь 
по-молодому проживем и в 
старости трудиться не ус
танем». Да, трудиться, по
могая партии выполнять ре
шения XXVII съезда».

С 1958 ГОДА Клавдия 
Михайловна -— пер
сональный пенсионер 

республиканского значения. 
Казалось бы, можно отды
хать. Но в Томске ее знают 
другой — энергичной, дек- 
тельной, всегда занятой., 
Она— член областного и го
родского советов ветеранов, 
член совета областного му

зея пионерской организа
ции, член совета областной 
юношеской библиотеки. И 
это еще не полный список.

Часто встречается Клав
дия Михайловна с молоде
жью, в школах, во Дворце 
пионеров, в библиотеках. 
Молодым есть о чем рас
спросить. Ведь она была 
гостем IX съезда ВЛКСМ. 
Участвовала в работе Все
российского совещания ра
бочих и сельских коррес
пондентов. Встречалась со 
многими большими людьми. 
Слушала Тельмана, видела 
и слышала Надежду Кон
стантиновну Крупскую. В 
областной юношеской биб
лиотеке по ее рекомендации 
создается рукописный фонд 
из воспоминаний ветеранов 
войны и труда. Он растет, 
этот фонд. На встречах 
Клавдия Михайловна зада
ет пионерам вопрос; «А  вы 
записали воспоминания ба
бушек, дедушек об их уча
стии в боях и труде?..».

Главная ее забота сейчас 
— это улучшение деятель
ности организации ветера
нов. Она советует, активно 
помогает. Например, совме
стно с членом областного 
совета М. Ф. Ситниковым 
помогла совету - ветеранов 
поселка Октябрьского Том
ского района организовать 
работу с жителями — рабо
чими Туганского завода си
ликатных стеновых матери-

Ф и л и п п и н ы :  
кто стоит ЗК ЙЯТ ЕЖОИ?

Не прошло и нескольких дней после 
попытки переворота на Филиппинах, как в 
печати страны стали появляться любопыт
ные сведения о том, кто же стоял за ку
лисами мятежа. Телевидение сообщило, 
что в разгар боя с привительственными 
войсками глава путчистов пользовался 
вертолетом с одной из военных баз 
США. Газете «Филиппин дейли инкуай- 
рер» стало известно, что на протяжении 
всего мятежа в обществе путчистов нахо
дился помощник военного атташе США 
Д. Фоулер. Местная печать сообщила 
также, что мятежники получили оружие 
на американских военных объектах.

Базы США вообще играют зловещую 
роль в жизни Филиппин. По меткому вы
ражению видного политического деятеля 
страны Л. Таньяды, они «как проклятие 
висели над нашей головой со времен за
воевания независимости, позволяли Сое
диненным Штатам оказывать решающее 
воздействие на нашу внутреннюю и внеш
нюю политику». Именно американские во
енные вертолеты вывезли бывшего прези
дента Маркоса с семейством из прези
дентского дворца. Именно с одной из аме
риканских баз и на американском же во
енном самолете он отправился в изгнание 
в США. А как признал в разговоре с кор
респондентом газеты «Нью-Йорк тайме» 
«высокопоставленный источник» в воору
женных силах Филиппин, представители 
ЦРУ, ведущие подрывную работу на 
Филиппинах, могут «приземляться на ба
зе ВВС Кларк-Филд так, что мы и знать 
не будем об этом».

Поэтому никого не удивило заявление 
представителя командования базы майора 
Т. Бойда о том, что 1 сентября она была 
приведена в состояние повышенной бое
готовности и что в последние дни гуда 
прибыли дополнительные контингенты 
американских войск. Напомним, что так 
же были усилены базы США на Филип
пинах во время плебисцита в этой стране 
по проекту новой конституции.

Поэтому американские военные объек
ты на Филиппинах можно сравнить и с 
чутким термометром, постоянно замеря
ющим накал внутриполитической обста
новки в стране. Через них прописывается 
и «лекарство»; опираясь на свои базы, 
Вашингтон использует вооруженные силы 
Филиппин. Администрация США, видимо, 
сделала ставку на филиппинскую армию, 
пытаясь погасить растущее в стране дви
жение за ликвидацию американского воен

ного присутствия, заявил вскоре после 
последней попытки переворота филиппин
ский конгрессмен В. Гардусе.

В печати разных стран не раз выска
зывалось мнение, что около десятка мя
тежей против правительства Акино были 
просто спектаклем. Действительно, все 
протекало довольно странно. Когда, напри
мер, в июле прошлого года мятежники 
захватили отель «Манила» в центре сто
лицы, то в качестве «наказания», писала 
филиппинская газета «Бизнес дей», на
чальник генерального штаба вооруженных 
сил Филиппин Ф. Рамос приказал участ
вовавшим в нем военным сделать по 30 
отжиманий от пола. А в январе этого го
да он (игнорируя прямой приказ прези
дента) позволил захватившим телецентр 
участникам другого путча в течение по
лутора суток вести оттуда антиправи
тельственные передачи, не принимая 
никаких попыток к штурму, Начальник 
генштаба даже позволил главарю мятежа 
провести пресс-конференцию, чем тот сра
зу же воспользовался для грубых напа
док на правительство.

Может быть, объяснение подобным 
странным действиям следует поискать в 
биографии Рамоса? Он — выпускник 
американской военной академии в Уэст- 
Пойнте, затем — также в США — окон
чил спецкурсы для офицеров и курсы для 
десантников, лично участвовал в агрессии 
в Корее и во Вьетнаме. Мудрено ли, что, 
как отмечало агентство ЮПИ, «должност
ные лица США с давних пор считают его 
тем самым военным, который нужен на 
Филиппинах?».

То, что сейчас происходит на Филиппи
нах, очень напоминает излюбленные 
Вашингтоном сценарии «психологиче
ских войн» против правительства развива
ющихся стран. Не в том ли дело, что, 
придя к власти, администрация Акино 
осуществила ряд демократических пре
образований в стране, вызвавших недо
вольство Вашингтона? И не считают ли за 
океаном, что, чем больше будет поводов у 
одной части реакционно настроенных во
оруженных сил Филиппин уговаривать 
другую «не свергать» законное прави
тельство, чем больше будет намеков на 
возможность военного путча, тем силь
нее станет зависимость администрации 
К. Акино от ее «союзников» в армии? 
Тех самых «союзников», которых выпесто
вали Соединенные Штаты...

М. ЦЫГАНОВ.
(ТАСС).

алов и их семьями. Опыт 
был обобщен в плакате 
«Воспитание словом и де
лом».

На партучете Клавдия 
Михайловна состоит в пар
тийной организации одного 
из микрорайонов. Держит 
постоянную связь с коллек
тивами «Сибэлектромотора» 
и электротехнического заво
да. В доме, где живет, ус
троила исследование и со
ставила социальный пас
порт. Сколько обнаружилось 
интересного, сколько заме
чательных людей рядом! 
Провела собрание по подъ
ездам. В день ее 80-летия 
соседи, поздравляя юбиля
ра, отметили; «Вы, Клавдия 
Михайловна, на деле пре
творяете в жизнь идею пе
рестройки сознания людей».

В день 80-летия собра
лись родные, близкие. Сы
новья — Владимир Петро
вич, профессор, доктор те
хнических наук, директор 
научно - исследовательского 
института автоматики и элек
тромеханики при ТИАСУРе, 
Феликс Петрович, профес
сор, доктор технических на
ук, заведующий кафедрой 
ТГУ. Прислала поздравле
ние из Омска дочь Надеж
да. Вслушайтесь в имена: 
Владимир, Шдежда, Фе
ликс...

В. новокшонов.
На свяпше автора: К. IVT. 

Тарасенко.

ПРЕСТУПНЫЙ
БИЗНЕС

НЬЮ-ЙОРК. Торговля 
товарами-подделками пре
вратилась в США в разно
видность преступного бизне
са, который стал более 
опасным для общества, чем 
изго>говление фальшивых 
денег.

Сообщившая об этом теле
компания Эн-би-си отмети
ла, что в Соединенных 
Штатах ежегодно пускается 
в оборот фальшивых денег 
на сумму 100 млн. долла
ров. Однако, по словам те
лекомпании, доходы совре
менных фальшивомонетчи
ков — ничто по сравнению 
с 20 млрд, долларов, кото
рые «выручают» дельцы, 
сбывающие заведомо не
доброкачественные товары, 
нередко выдаваемые за из
делия известных фирм.

Сегодня это не только 
часы без механизма или 
плащи, расползающиеся по 
швам после первого дождя. 
Как отмечает Эн-би-си, те
перь зачастую речь идет о 
вещах, представляющих уг
розу здоровью и даже .жиз
ни потребителей. Это, в ча
стности, лекарства, детские 
игрушки.

УМ ИРАЮ Т  
О Т РАКА

НЬЮ-ЙОРК. Тысячи ве
теранов вьетнамской аван
тюры, согласно опублико
ванному здесь докладу уп
равления по делам ветера
нов, подверглись воздейст
вию применявшегося Пен
тагоном на полях Индоки
тая химического оружия — 
«эйджент орандж». Резуль
таты этого воздействия ска
зываются до сих пор. Так, 
указывается в документе, 
бывшие американские мор
ские пехотинцы, воевавшие 
во Вьетнаме, умирают от 
рака значительно чаще гех, 
кто. не участвовал в этой 
войне.

Управление опубликовало 
результаты своего исследо
вания буквально через нес
колько дней после появле
ния подготовленного по 
указке Вашингтона доклада 
национального центра по 
контролю над заболевания
ми, в котором утвержда
лось, что его специалисты 
якобы «не смогли» найти 
вьетнамских ветеранов, по
страдавших от применения 
«эйджент орандж».

П о л и т и ч е с к и й  р и с у н о к
«Банды контрас, вооружаемые и финансируе

мые Соединенными Штатами, пытаются развер
нуть в настоящий момент крупное настугопение на 
территорию Никарагуа. Сомосовские недобитки 
забрасываются на территорию суверенной респуб
лики из Гондураса н Коста-Рики».

(Из газет)

"  ' ' ' irtl !

4. ШЩ-

У  m m
I f  i I i 1

Ha майке этого зловещего символа подрывной дея
тельности США против Никарагуа написано: «Я тоже
контрас!». „Рисунок газеты «Пайс».

«Политический фарс в виде «демократических 
выборов», проводимый время от времени режимом 
апартеида, заканчивается однозначно—новой волной 
репрессий и террора против коренного населения 
Юга Африки».

(Из газет)

Так представляет себе «выборы» в ЮАР художник 
из еженедельника «Хорицонт» (ГДР). На и^иратрьн м  
урне— надпись: «Результаты «выборов» в Южной Аф
рике». фотохроника ТАССJ
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Мнение зрителя

В  п е р в ы х  
р я д а х

п е р е с т р о й к и
Мои коллеги - медики 

рассказали об очень знаме
нательном факте. Готови
лась сессия народных депу
татов одного большого си
бирского региона, посвя
щенная здравоохранению. И 
кинодокументалистов поп
росили специально к этому

событию сделать фильм о 
состоянии медицинского об
служивания в. крае. Они его 
отсняли, показали в начале 
сессии депутатам-

И тотчас же сформиро
валось общее мнение всех 
присутствующих: доклад от
менить. Выступления депу
татов начинались под впе
чатлением увиденных кино
кадров. Проблемы обсужда
лись остро, принципиально. 
Сессия приняла важные ре
шения. И была немалая за
слуга в этом документально
го кино.

Думается, что кинематог
рафисты, собравшиеся в 
Томске, привезли действи
тельно такие работы, ко
торые способствуют уско
ренному развитию Сибири и 
Дальнего Востока. Ведь об
щественное мнение — вели
чайшая сила. И фильм, по
казывающий наши достиже
ния или недостатки, объ

ясняющий передовые прие
мы или вскрывающий поро
ки формализма. всегда
находит самый горячий от
клик.

Мне показался очень 
злободневным и принципи
альным цветной фильм За
падно-Сибирской студии 
«Молодецкие игры». Его 
авторы Н. Чирков, Б. Евсе
ев, В. Клабуков и В. Аши- 
хмин рассматривают соци
ально-экономические и
нравственные проблемы, 
стоящие за рекордами в 
угледобывающей пром̂ >1Ш- 
ленности. В этой работе ки
нодокументалистов как-то 
неожиданно по-новому видят 
зрители привычное всем со
циалистическое соревнова
ние за лучшие показатели. 
Не только тонны и процен
ты интересуют авторов, им 
.важна и моральная сторона 
всякого успеха.

Смотр, проходящий в на

шем городе, убедительно 
демонстрирует, что кинодо
кументалисты сейчас нахо
дятся на самых передовых 
рубежах нашего времени.

В. ПАРАМОНОВ, 
заместитель 

главного врача 
онкологического диспан

сера.

К р а с и в ы  
н а ш и  к р а я

Мы привыкли, что в Си
бири—полноводные реки, гус
тые леса, огромные поля. 
Привыкли говорить об этом 
масштабно, с размахом. И 
уже порой не обращаем 
внимания на одинокую бе
резку, стоящую задумчиво 
над обрывом, нр в диковин
ку нам и белки, прыгающие 
в черте .города в Лагерном 
саду.

И вдруг кинокадры по
кажут в огромном увеличе
нии ромашку, над которой 
кружит пчела. И подума
ешь, что в природе огром
ный мир складывается из 
таких мелких штрихов, что 
все это нежное, нужное; Та
кие кадры воспитывают бе
режное отношение к окру
жающему. А ведь без уме
ния видеть красоту родного 
края не может быть у чело
века и умения любить его.

Очень красивы фильмы 
кинодокументалистов. Они 
нам как бы заново открыли 
Сибирь, показали ее непов
торимую привлекательность. 
Человек, увидевший эти 
кадры, не будет топтать 
цветы, ломать цветущие 
ветки. Он навсегда запо.м 
нит, что природа действи
тельно живая.

П. НАЗАРКИН, 
слесарь ТЗРО.

Спорт
%

ИА СПОРТИВНЫХ АРЕНАХ МИРА
б а с к е т б о л . Во втором 

матче чемпионата Европы 
среди женских команд сбор
ная СССР одержала победу 
над кбмандой Румынии — 
95:52 (47:25). В нашей под
группе, которая выступает в 
испанском городе Хересе, 
шведские баскетболистки 
взяли верх над спортсменка
ми Франции — 83:78, а 
сборная Венгрии переигра
ла команду Польши — 
103:83.

В другой подгруппе, вы
ступающей в Пуэрто де 
Санта Мария (Кадис), матчи 
завершились так: Югосла
вия — Болгария — 73:71, 
Чехословакия — Испания — 
49:47, Италия — Финлян
дия — 87:69.

Сейчас в группе «А » по 
4 очка у сборных СССР и 
Венгрии. В группе «Б» так
же без потерь идут сборные 
Чехословакии и Югославии,

ВЕЛОСПОРТ. Последнюю 
золотую медаль чемпионата' 
мира, завершившегося в ок
рестностях австрийского го
рода Филлах, выиграл фраН'! 
цуз Ришар Вивьен. 180-ки
лометровую шоссейную гон
ку он завершил через 4 ча
са 12 мин, 47 сек. Вивьен 
принес своей команде тре
тью награду высшей пробы. 
Больше — 5 золотых — 
только у советской сборной.

Вторым финишировал 
Хартмут Болте (ФРГ), 
третьим — Алекс Педерсен 
(Дания). Лучший из наших 
спортсменов — Виктор Кли
мов из Симферополя — был

восьмым, отстав от победи
теля на 35 секунд.

ФУТБОЛ. Победой сбор
ной СССР над командой 
Турции — 1:0 (0:0) — за
вершился в Анкаре отбороч
ный матч чемпионата Евро
пы среди юношеских команд 
(до 18 лет). На 69-й минуте 
гол забил Саленко. ^

А вот как сыграли коман
ды на Кубок Федерации 
футбола СССР 6 сентября: 
«Арарат» — «Гурия» -— 
0:0, «Нефтчи» — «Дина
мо» (Тбилиси) — 1:0, «Зе
нит» — «Динамо» (Минск)
— 0:3, «Днепр» — «Дина
мо» (Киев) — 4:2, «Метал
лист» — «Шахтер» — 0:0, 
«Динамо» (Москва) — «Тор
педо» — 3:2  ̂ «Жальгирис»
—  «Кайрат» — 6:0.

х о к к е й  н а  т р а в е , в
очередном матче чемпиона
та Европы среди женских 
команд в Лондоне сборная 
СССР выиграла у спорт ;ме- 
нок Франции — 6:0 (2:0). 
Четыре мяча на счету Крас
никовой, по одйому забили 
Билялова и Кузнецова. -

Результаты других встреч: 
Голландия — Шотландия -т-
5:0 (2:0), Бельгия — Уэльс
—  1:0 ( 0 :0 )

В подгруппе лидируют 
сборные СССР и Голландии 
— по 6 очков. Лидируют 
вице-чемпионы.

РЕГБИ. Во втором туре 
Московского международ
ного турнира на приз газеты 
«Советский спорт» сборная 
СССР победила команду

Польши — 23:9 (7:6), а
румынские регбисты выиг
рали у сборной СССР-2 — 
3:0 (3:0). Лидирует первая 
сборная СССР — 5 очков.

ПРЫЖКИ в воду. Сбор
ная СССР с большим запа
сом победила в товарище
ской встрече в Тбилиси 
команду США — 68:48.

п а р у с н ы й  с п о р т . По
бедой Георгия Шайдукова 
из Никополя завершился в 
шведском городе Карлехам- 
не чемпионат Европы на 
яхтах типа «Солинг». С 49,4 
очка он опередил в этом 
олимпийском классе судов 
Иохена Шомана (ГДР) —
52,7 и канадца Ханса Фога 
(67,0).

х о к к е й , в  полуфинале 
розыгрыша Кубка Канады 
8 сентября в Гамильтоне 
встретятся хоккеисты СССР 
и Швеции, а на следую
щий день в Монреале по
мерятся силами сборные 
Канады и ЧССР. Сборные 
США и Финляндии завер- 
щили соревнования. Это ста
ло известно после прошед
ших 6 сентября матчей пя
того тура отборочных со
ревнований, в которых за
фиксированы такие резуль
таты: СССР — Канада — 
3:3, ЧССР — США — 3:1, 
.Швеция — Финляндия — 
3:1. В однокруговом турни
ре первенствовали канадцы
— 8 очков. Далее команды 
расположились так: СССР— 
7, Швеция — 6, ЧССР — 
5, США — 4 и Финляндия
— О очков.

(ТАСС).

Л !

в  четвертый раз в Томске проходят спортивные игры, 
в которых принимают участие сборные районов города. 
На снимках А. Петрова: встречаются баскетболисты Ле
нинского и Октябрьского районов; забег на 1.500 метров.

П о  м а т е р и а л а м  с у д е б н о й  'п р а к т и к и

Зачем н уж ен  ревизор
Сегодня много говорят и пишут о различных инст

рукциях, ненужном и зачастую мелочном контроле, 
мешающем деловым руководителям, хозяйственникам в 
полной 1Цере проявить социалистическую предприимчи
вость. Жалуются и сами руководители. Дескать; зажаты 
в тисках, никакой самостоятельности. А тут еще целая 
армия ревизоров, бухгалтеров, контролеров, требующих 
ни шага в сторону от инструкции.

Наверное, есть действительно ненужные и вредные 
инструкции. И контроль порою превращается в обыкно
венный бюрократический заслон. Но ревизор еще нужен. 
Думаю, согласятся со мной многие...

Самое удивительное в 
истории, о которой я рас
скажу, то, что некоторые 
предприимчивые жулики (в 
отличие от хозяйственни
ков) спокойно и небезус
пешно проходили через лю
бые. коцтролирующие филь
тры. А «онт^леры, назна
ченные блюсти инструкции, 
вдруг становились необъ
яснимо -доверчивыми и дей
ствовали... вопреки прави
лам.

Вот что произошло в 
Стрежевом. Жил там и ра
ботал некий А. А. Топор
ков. Многие знали его как 
человека веселого, отзывчи
вого, всегда готового что 
угодно достать. Правда, за
нимал он должности скром
ные: повара, сторожа тар
ной базы орса НГДУ 

'  «Стрежевойнефть». Тем не 
менее как из-под земли 
появлялись дубленки, нор
ковые шапки, импортные 
женскйе сапоги. И мало у 
кого возникал вопрос: как
ему при столь скромных 
возможностях удается быть 
чуть ли не главным распо
рядителем товаров повы

шенного спроса?
Ответ получили гораздо 

позднее — после несколь
ких месяцев расследования 
и рассмотрения уголовного 
дела по фактам хищений 
государственных средств в 
тресте «Томоккефтестро-й» 
и других организациях 
г. Стрежевого.

Будучи человеком на
блюдательным, Топорков

хорошо усвоил порядок, а 
вернее—-беспорядок при вза
иморасчетах различных 
предприятий объ|эдинения 
«Томскнефть» с орсом, 
фактическую б|&скОнтроль- 
ность (при большом коли
честве контролеров!) и вос
пользовался этим. Догово
рившись с продавцами ма
газина в поселке Пионер
ном Р. К. Асадуллиной и 
Е. С. Рузовой, Топорков 
представил в Васюганское 
и Стрежевское управления 
буровых работ фиктивные 
счета-фактуры от орса яко
бы, за износ инвентаря. Все 
документы были липовые. 
Подписи руководителей 
подделаны, суммы взяты с 
потол1ка. Волновался То
порков в первый раз. А ну 
как не пройдет?

И вот первый контроль. 
Чтобы по документам день
ги поступили в орс, необхо
димы подписи главных 
бухгалтеров. А они обязаны 
проверить обоснованность 
предъявляемых орсом сче
тов, потребовать акты све
рок об износе инвентаря 
именно на эту сумму и 
только затем решить вопрос 
окончательно.

Но Топорков такой сим
патичный парень, так вну
шает доверие. Да и прове
рять — себя утруждать. 
Деньги-то государственные, 
а значит, вроде ничейные. 
И ничего не проверяя и не 
сверяя, главные бухгалтеры 
А. М. Хорожан и Л. М. Ко- 
рблева, заместитель главно

го бухгалтера Васюганского 
управления В. А. Роман 
подписывают фиктивные 
счета-фактуры.

И,., деньги пошли в орс. 
Далее Асадуллина и Рузо- 
ва прикладывают к своим 
отчетам фиктивные счета об 
отпуске товаров из их ма
газина в оба управления и 
предъявляют их в бухгалте
рию орса. Здесь следующий 
«контроль» в лице .бухгал
тера Л. И. Кондрашовой, 
которая тоже, по примеру 
старших товарищей, не 
стала утруждать себя лиш
ними проверками, сверка
ми, а просто уменьшила 
подотчет Асадуллиной и Ру
зовой на указанную сумму. 
Так у продавцов создались 
излишки — резерв для хи
щений.

Преступная троица поде
лила деньги из выручки 
магазина. Причем Топор
ков часть суммы решил 
истратить на товары повы
шенного спроса, получив их 
со склада орса якобы для 
передовых рабочих. И тут 
он наткнулся на первую 
преграду. Кладощцик В. И. 
Ляпина отк&залась выдать 
товар. Тогда начальник ор
са В. А. Плюснин лично 
распорядился: «Выдать». И 
Топорков по фиктивной до
веренности на вымышлен
ное лицо получил желанные 
товары. Погрузив в маши- 

' ну хрусталь, швейные и 
стиральные машины, элект
росамовары, цветной теле
визор, он вывез их в неиз
вестном направлении.

Так сторож Топорков и 
его помощницы похитили 
товаров на сумму свыше 
34 тысяч рублей. обведя 
буквально вокруг пальца 
целый штат ведомственных 
контролеров, доказав их 
профессиональную непри
годность.

Но и этого вору было ма
ло. Войдя во вкус, Топор
ков напросился поваром в 
кормозаготовительный от

ряд треста «Томокнефте- 
строй». Кулинарных спо
собностей Топорков не про
явил,. зато взялся за снаб
жение, снова доставляя на 
луга не столько продукты, 
сколько дефицитные това
ры. И вновь уже известные 
нам манипуляции с пере
числением. Так, деньги за 
кухонный гарнитур теперь 
перечисляет орсу трест 
«Томскнефтестрой». А  че
рез два месяца инвентарь 
«износился». Деньги пере
числяются за подписями за
местителя главного бухгал
тера треста Ф. Н. Слинки- 
на и управляющего В. С. 
Трускалова. Снова ^copит го
сударственными деньгами 
В. А. Роман из Васюганско
го управления. Перечислен
ная сумма — более 50 ты
сяч рублей. И вновь То
поркову выдаются доверен
ности на получение товаров 
в орсе.

Открыто, грубо, нахально 
действует вор. Например, 
выписывает на бланках тре
бований несколько наиме
нований малоценного инвен
таря (кастрюли, стаканы, 
марлю...) и получает таким 
путем подписи руководите
лей орса. А затем вносит в 
эти требования наименова
ния товаров повышенного 
спроса: 'дубленки, джинсы, 
детские шубки, автопо
крышки и получает их че
рез склад все у той же Ля
пиной. Спокойно вывозит и 
реализует. Часть — дома, 
часть — прямо на рабочих 
местах в бухгалтерии 
«Томокнефтестроя» — в 
благодарность помощникам. 
И никто не встревожился, 
не поинтересовался хотя бы, 
почему это так вольготно 
расположился в служебном 
кабинете новоявленный ко
робейник. Нет. Брали на
расхват. И Топорков поло
жил в карман более 40 ты
сяч рублей.

Был и еще один неволь
ный помощник Топоркова—

командир кормозаготови
тельного отряда Г. А. Ко
ротков. Некогда ему было 
заниматься такими «пустя
ками», как бумажки. Дело 
надо делать, и доверился То
поркову. А тому того и на
до. И опять в который 
раз! — акты липовой комис
сии утвердил подписью уп
равляющий трестом В. Е. 
Трускалов, приняла и бух
галтерия...

Зло наказано. Вместе с 
Топорковым к различным 
срокам заключения осуж
дены еще шесть человек. 
Но, откладывая в сторону 
рассмотренное дело, еще и 
еще раз задаю себе воп
рос. Можно ли было преду
предить столь крупное хи
щение? Безусловно. А что 
надо было сделать? Да ни
чего особенного — чтобы 
каждый из названных конт
ролеров честно и добросо
вестно исполнял свои обя
занности, за которые полу
чает заработную плату.

А сколько еще таких ро
тозеев на бухгалтерских 
должностях, облеченных 
властью государственного 
контролера! К сожалению, 
не только в подразделениях 
объединения «Томскнефть», 
но и в «Союзтомекмелиора- 
ции», управлении Гоструд- 
сберкас'с, на Томском неф
техимическом комбинате, в 
объединении «Томекмебель»

Рассматривая уголовные 
дела о хищениях государст
венных средств на этих 
предприятиях, всякий раз 
на практике убеждаешься, 
как необходимы самые 
строгие инструкции, как ну
жен жесткий контроль. При
чем без деления: «этому
можно, а тому нельзя» 
Чтобы забылась поговорка 
дельцов, мол, инструкции 
для того и пишут, чтобы их 
нарушали. Некоторые обхо 
дят. Но рано или поздно 
встречаются с судом.

В. ГЕРАСИМОВ, 
член областного суда.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 8 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 —

Хоккей. Кубок Канады. Сбор
ная Канады — сборная СССР.
10.15 — Встреча школьников 
со слесарем Киевского произ
водственного объединения им. 
Артема, депутатом Верховного 
Совета УССР Л. Кононенко. 
10.45 — Новости.

С 10.55 до 16.00 — перерыв.
18.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — «Мамина школа».
16.50 — «Твоя ленинская биб
лиотека». 17.20 — Концерт.
18.15 — «Агропром сегодня и 
завтра». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Недаром по
мнит вся Россия...». Репортаж 
с праздника на Бородинском 
поле. 19‘.30 — К 70-летию Ве
ликой Октябрьской социалисти
ческой революции. Советская 
Латвия. 21.00 — «Время•>. 21.35 
— «Прожектор перестройки»

21.45 — «Михаил Ромм. Испо
ведь кинорежиссера». Премье
ра документального фильма.
23.00 — О балете. Балетмей
стер А. Горский. 23.50 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «День открытого 
сердца». Премьера докумен
тального телефильма. 8.40. 9.45
— Природоведение. 3-й класс.
9.00 13.05 — Французский
язык. 9.30 — Научно-популяр
ный фильм. 10.05 — Учащимся • 
СПТУ. История. 10.35, 11.40 — 
История. 6-й класс. 11.05 —
«Русская речь». 12.10 — «Мост 
через жизнь». 1-я серия, 13.25
— Советская пейзажная жи
вопись 20—30-х годов. 13.55
— Новости. 14.35 — А. М. 
Горький. «Ранние рассказы».

С 15.25 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — Телефильм.
МОСКВА 

18.05 — Новости.
ТОМСК

10 15 _  «Наш гооременник». 
Кинопрограмма. 19.00 — «День

области». 19.15 — «Из зала
суда». «Дело было вечером, де
лать было нечего...».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Вечер вокальной
музыки. Поет заслуженный 
артист УССР П. Топчий. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 
«Мост через жизнь». 2-я се
рия. 22.50 — Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Напевы земли мордовской». 
Передача из Саранска. 18.30— 
Ритмическая гимнастика. 19.00 
— «Музыкальный киоск». 19.30 
«Человек и закон». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 — «Если хочешь быть 
здоров». 20.30 — Чемпионат
мира по тяжелой атлетике.
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Д в о | 1е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

8 сентября. «Зорро» (две се
рии) — 19.

ВИДЕОТЕКА
8 сентября. Мультеборник 
. 10-20. «Забавы молодых» —

12, 14, 16, 18, 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
8 сентября. «Двое на остро

ве слез» — 9, 10-4Ц 12-30, 16, 
18-10, 20, 21-40. «Соната дли 
рыжей девчонки» — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
8 сентября. «Опасные гаст

роли» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-30, 21. Перед сеан
сом на 18-30 состоится твор
ческая встреча с кинодоку
менталистами. «На острие ме
ча» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
18-20, 18-10, 20. 21-50. «Бела
Кун» — 9, 10-20, 11-40, 13,
14-20. 15-40. 17, 18-20, 19-40,

«ОКТЯБРЬ»
8 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» — 9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Хочу быть счастливым» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50.
«Скромное обаяние буржуа
зии» — 19-40, 21-30. «Зоопар
ку снятся сны» — 10-30.

«ПИОНЕР»
8 сентября. Мультеборник 

«Петух и боярин» — 9, 11. 13,
«Оскар» — 19. 21. «Юность
Бемби» — 15. 17.

имени Й. ЧЕРНЫХ 
8 сентября. «Нан три муш

кетера» (две серии) — 9. 11-30 
14. 16-30. 19, 21-20. «Вверх тор 
машнами» (две серии) — 9 
11-40. 16, 18-40, 21-20. «Золо 
тые рога» — 14-20. Перед се 
ансом на 19 час. состоится 
творческая встреча с кинодо
кументалистами.

«СИБИРЯК»
8 сентября. Мультеборник 

N » 181 — 9-20. «Двойник при
ходит на помощь» — 11. 12-40, 
14-20 16. 17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

8 сентября. «Одинокая жен
щина желает познакомиться»
— 17. 19, 21.ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

8 сентября. «Перехват» —
17. 19. 21.

Областная бухгалтерская 
школа ПРОДОЛЖАЕТ
ПРИЕМ учащихся в груп
пы подготовки бухгалтеров 
промышленных, торговых 
предприятий, предприятий 
потребкооперации и сель
ского хозяйства, бюджет
ных учреждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Теле
фон 5-35-60.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с объе
динением «Томский умелец» 
и СПТУ-20 г. Томска объяв
ляют прием учащихся на 
базе 8 классов по специаль
ности РЕЗЧИК ПО БЕРЕС
ТЕ. Срок обучения— 3 года. 
Условия поступления— об
щие для системы профтех
образования. За справками 
обращаться по телефонам 
5-21-51, 2-ЗВ-68.

Адрес училища: 634057, 
Томск, ул. К. Ильмера, 4 
(Каштак-1). Проезд автобу
сами №№ И , 14, 22 до ос
тановки «Ул. 79-й Гвардей
ской дивизии», троллейбу
сом № 4, автобусом № 19— 
до остановки «Ул. К. Иль
мера».

Производственное жнлнщ- 
HO-{jeMOHTHoe управление 
напоминает всем квартиро
съемщикам о необходимости 
сделать сверку расчетов 
с жилищно-эксплуатацион
ными участка.ми по квар
тирной плате и коммуналь
ным услугам за 1987 год и 
оказавшуюся задолженность 
ликвидировать в срок до 20 
сентября текущего года.

ПРОДАВЕЦ — Щ>ОФЕС- 
СИЯ НУЖНАЯ

Школа-магазин централь
ного универмага объявляет 
прием учеников-продавцов 
на пятимесячные курсы. За 
время обучения выплачива
ется стипендия 60— 74 руб
ля в месяц. Окончившие 
курсы пользуются льгота
ми при поступлении в тех
никум общественного пита
ния, в институт советской 
торговли. Справки по тел. 
2-64-96 (отдел кадров 
ЦУМа).

СТРАХОВАНИЕ д е т е й  
ОТ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ 

Для оказания материальной помощи родителям и 
другим родственникам детей, пострадавпгах й резулиа- 
те несчастных случаев, в нашей стране с 1 сентября 
1987 г. вводится новый вид страхования детей от нес
частных случаев.

Договоры страхования детей от несчастных случаев 
заключаются с родителями, усыновителями, другими 
родственниками ребенка, а также опекунами или попечи
телями.

Каждый, независимо от других страхователей, имеет 
право заключить договор страхования детей в возрасте 
от 1 года до 16 лет сроком на 1 год на страховую сум
му 1.000 руб. Страховой взнос зависит от возраста ре
бенка и составляет за весь срок страхования:

2 руб.— при возрасте ребенка от 1 до 7 дет,
2 руб. 60 коп.— при возрасте от 7 до 12 лет,
3 руб.— при возрасте ребенка от 12 до 16 лет. 
Страхователи имеют право заключать договоры пу

тем безналичного расчета, т. е. перечислением страхов<ъ 
го взноса через бухгалтерию организации иЗ заработной 
платы, а также наличными деньгами страховому агенту.

Для определения последствий травмы застрахован
ный ребенок освидетельствуется врачебно-страховой экс
пертной комиссией или врачом-экспертом инспекции 
Госстраха. Заявление о направлении на освидетельство
вание подается в инспекцию Государственного страхова
ния, с которой заключен договор страхования, не позд
нее года со дня травмы.

Размер подлежащей выплате страховой суммы опре
деляется. с учетом заключения врачебно-страховой экс
пертизы об установленных на день освидетельствования 
последствиях травмы, полученной в период действия до
говора страхования. Если врачебно-страховой эксперти
зой будет установлено, что полученная травма не оста
вила после себя последствий, но потребовала непрерыв
ного лечения не менее 15 дней, страхователю выплачи
вается разовое пособие в размере: 20 руб.— при непре
рывном лечении продолжительностью от 15 до 30 дней 
включительно, 30 руб,— при непрерывном лечении про
должительностью свыше 30 дней.

Выплата сумм производится путем перечисления во 
вклад страхователя в сберкассу, выдачи чека на Гос
банк или сберкассу, перевода по почте за счет страхо
вателя. Управление Государственного страхования 

по Томской области.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
НА ВНОВЬ ОТКРЫТУЮ КОНДИТЕРСКУЮ ФАБ

РИКУ № 2 (ул. Мичурина, 45): начальника лаборатории 
и ОТК, сменных мастеров, слесарей КИДиА, электри
ков, слесарей, грузчиков, кладовщиков, заведующего 
центральным складом, экономиста, рабочих (женщин в 
кондитерский цех на линию затяжного печенья (крокет), 
инженеров-механиков. Доставка на работу и с работы— 
транспортом фабрики. Квартиры предоставляются в по
рядке очередности через 3—4 года. Справки по тел. 
5-19-26, 5-15-84, ^ ___________________________ •

В то м ски й  у ч е б н о -н а у ч н ы й  п у н к т  н о в о Г
СИБИРСКОГО СЕЛЬХОЗИНСТИТУТА: научных сот
рудников, (Заведующего УКП, библиотекаря, лаборанта, 
секретаря-машинистку, столяра, вахтера. Справки по тел. 
5-39-64. _____________________________  ■

НА БАЗУ СНАБЖЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ ОБЩЕСТ- 
ВЕННОГО ПИТАНИЯ: грузчиков, экспедиторов, водите
лей категории «Е». Справки по тел. 3-15-58, 3-15-40.

НА ПРЕДПРИЯТИЕ ТОМСКИХ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ; 
слесарей-ремонтннков, кассира, штукатуров, жестянщика, 
каменщика, электромонтеров по обслуживанию электро
оборудования, электрогазосварщиков, слесарей КИП, 
трактористов, диспетчера гаража, мас(еров участка ко
тельных и тепловых сетей, заведующего гаражом, заме
стителя директора.

На работу приглашаются пенсионеры. Справки по 
тел. 2-45-01.

В АПТЕЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ; кассира, инженера 
строителя, секретаря-машинистку. ___

АПТЕКИ КИРОВСКОГО, СОВЕТСКОГО РАНО 
НОВ; главных бухгалтеров, бухгалтеров, экономистов
Справки по тел. 2-48-98.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Зна
мени государственный уни
верситет им. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
слушателей на подготови
тельное отделение (раб
фак).

Прием документов на 
дневное обучение -— с 1 ок
тября по 10 ноября, зачис
ление — 25 ноября, нача
ло занятий — 1 декабря;
на вечернее и заочное обу
чение прием документов — 
с 20 августа по 15 сентяб
ря, зачисление — 25 сен
тября, начало- занятий — 
1 октября.

Адрес подготовительного 
отделения; .1634010, Томск, 
пр. Ленина, .36, ТГУ. За 
справками обращаться по 
тел. 90-97-97.

Спорткомбннат ДСО 
«'Груд» ОБЪЯВЛЯЕТ НА
БОР учащихся в платные 
группы по фигурному ката
нию и плаванию.

В группу фигурного ката
ния принимаются дети с 4 
лет. Запись—на стадионе 
«Труд» с 17 до 20 часов.

В группу плавания прини
маются дети с 7 лет и 
старше. Запись—с 9 до 12 
и с 16 до 19 часов в поме
щении бассейна по ул. Гер
цена, 10.

Коллективы эпизоотиче
ского отряда, ветеринарной 
лаборатории, ветеринарно
го отдела облагропромщ 
областной и городской 
станций, зооветснаба выра
жают искреннее соболезно
вание семье по поводу ско
ропостижной смерти шофе
ра Ьтряда, ветерана войны 
и труда

МУЗЕННКА 
Алексея Осиповича.

Отдал науки и учебных 
заввдамий —
1-33-58, 1-26-80 
Отдал информации и 
культуры —  1 >15-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель- 

уства и быта —  1-36-58, 1-28-80 
Отдел писем —
1-38-85, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-1в-16

Собственный иорреспондент 
Колпашеве —  '36-55 
Совственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-()6-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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